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derechos a las familias de los desaparecidos, desde permisos labo-
rales hasta fondos de reparación, algo que estados como Chihuahua 
han implementado con éxito.

UN PLAN SIN EXCUSAS
Si Pablo quiere ser recordado como el gobernador que enfren-

tó la crisis de desaparecidos, debe actuar con medidas concretas y 
medibles, no con discursos. Primero, dotar a la Secretaría de Inte-
ligencia y Búsqueda de al menos 500 millones de pesos anuales, 

suficientes para contratar forenses, analis-
tas de inteligencia y equipo de geolocali-
zación. Esta secretaría debe rendir cuentas 
trimestrales, con metas claras: localizar 
1,000 personas vivas o restos identificados 
en dos años. Los colectivos, que han hecho 
el trabajo del Estado, deben tener un asien-
to permanente en su consejo asesor, no solo 
reuniones protocolarias.

Auditar la Fiscalía Estatal y la Comi-
sión de Búsqueda. Casos como el de Teu-
chitlán, donde colectivos hallaron restos 
ignorados por las autoridades, son una bo-
fetada a la confianza ciudadana. Depurar 
a funcionarios corruptos o negligentes es 
impostergable.

Crear un fondo estatal de 100 millones 
de pesos para las familias de los desapa-
recidos, cubriendo asistencia psicológica, 
legal y económica, como lo pidió Blanca 
Yolanda, cuyo caso sigue sin respuesta des-
de 2024. 

Las buscadoras, como Indira Navarro, 
necesitan escoltas en zonas de riesgo, tras 
episodios como la emboscada de Tlajomul-
co en 2023 que dejó seis policías muertos. 
Quinto, impulsar una campaña estatal que 
use estadios, escuelas y medios para educar 
y movilizar. Los Charros de Jalisco podrían 
dedicar juegos a las víctimas, y los artistas 
locales, como Alejandro Fernández, po-
drían sumarse a un mensaje de unidad.

EL PAPEL DE LA SOCIEDAD
La sociedad también tiene un rol. He visto cómo la indiferen-

cia ciudadana perpetúa estas tragedias. Lemus debe convocar a los 
jaliscienses a romper el silencio, denunciando anónimamente fosas 
o apoyando a colectivos. Pero no puede cargar solo con la responsa-
bilidad: la Comisión Estatal de Derechos Humanos, que dirige Luz 
del Carmen Godínez, designada en los tiempos del gobernador En-
rique Alfaro, que ha sido tibia en el tema de los desaparecidos, debe 
asumir una actitud responsable y comprometida con las víctimas 
y un rol más protagónico, ya que se requiere su voz a favor de la 
justicia y poner un alto a esta tragedia que tanto dolor ha ocasionado 
entre las familias jaliscienses.

Pablo tiene mucho por hacer y sin duda este tema de los desapa-
recidos es su principal desafío: si logra resolverlo pasará a la histo-
ria como el mejor gobernador de los nuevos tiempos, un gobernador 
comprometido y responsable. Eso es lo que anhelan los jaliscienses, 
que hable menos y actúe con más determinación, con metas y resul-
tados tangibles y medibles.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

La crisis de desapariciones en México, y particularmente en 
Jalisco, es una herida abierta que refleja la descomposición 
del tejido social y la incapacidad del Estado para garan-
tizar la seguridad y la justicia con gobernantes que han 

evadido su responsabilidad, minimizando el grave problema.
La llegada de Pablo Lemus al gobierno de Jalisco despierta una 

mezcla de esperanza y escepticismo en un estado que carga con 
la vergüenza de ser líder nacional en desapariciones, con más de 
15,000 personas perdidas en las sombras. 

Lemus ha dado pasos iniciales que, al 
menos en el discurso, reconocen la grave-
dad del problema, algo que su predecesor, 
Enrique Alfaro, evitó con frases desafortu-
nadas que culpaban a las víctimas, culpan-
do a los medios de magnificar el problema.

La creación de la Secretaría de Inteli-
gencia y Búsqueda de Personas Desapare-
cidas, aprobada en octubre de 2024 y jefa-
turada por Edna Montoya Sánchez, es una 
señal de intenciones. Promete centralizar 
esfuerzos, integrar tecnología forense y 
coordinarse con colectivos de buscadores, 
como Guerreros Buscadores de Jalisco. 
Reuniones con líderes como Indira Na-
varro, quien ha encontrado más fosas que 
muchas fiscalías, muestran una apertura 
que contrasta con el cerco de la adminis-
tración anterior.

Sin embargo, las promesas no son 
nuevas. En 2018, Alfaro también anunció 
una “estrategia integral” que nunca llegó 
a puerto. La secretaría de Lemus, aunque 
bien intencionada, nace con dudas: el pre-
supuesto de 65 millones 200 mil pesos 
se ve muy bajo si se trata de enfrentar y 
buscar solución al principal problema de 
Jalisco.

¿Evitará la burocracia que asfixia a 
la Comisión de Búsqueda? El anuncio de 
mesas de trabajo con la Universidad de 
Guadalajara y la FEU es positivo, pero 
suena a eco de iniciativas pasadas que se diluyeron en foros sin 
impacto. 

Más preocupante es la falta de claridad sobre cómo enfrentará 
a la criminalidad tan poderosa en la entidad. Su respaldo a la in-
vestigación federal sobre el campo de entrenamiento  y supuesto 
crematorio en el Izaguirre Ranch de Teuchitlán en marzo de 2025 
sugiere disposición a colaborar con la Federación, pero delegar res-
ponsabilidades no basta en un estado donde la complicidad local es 
un secreto a voces.

RECURSOS, PERO CON CONDICIONES
Jalisco no es cualquier estado. Con un presupuesto de 174 mil 

millones de pesos en 2024 y una economía pujante, Lemus tiene los 
medios para marcar una diferencia, pero solo si los usa con audacia. 
Puede transformar la Fiscalía Especial en Personas Desaparecidas, 
hoy un elefante blanco, con investigadores capacitados y libres de 
nexos con el crimen. Puede invertir en un Centro Regional de Iden-
tificación Humana, como el de Coahuila, para procesar los restos 
de las más de 1,000 fosas clandestinas halladas en el estado desde 
2018. Puede, también, liderar un esfuerzo legislativo que garantice 

LA LLEGADA DE PABLO 
LEMUS AL GOBIERNO DE 
JALISCO DESPIERTA UNA 
MEZCLA DE ESPERANZA 
Y ESCEPTICISMO EN UN 
ESTADO QUE CARGA CON 
LA VERGÜENZA DE SER 

LÍDER NACIONAL EN DESA-
PARICIONES, CON MÁS DE 
15,000 PERSONAS PER-
DIDAS EN LAS SOMBRAS. 
PABLO HA INICIADO BIEN 
AL DARLE LA MAGNITUD 

QUE LA TRAGEDIA DE DES-
APARECIDOS TIENE EN 

JALISCO COMO EL PRINCI-
PAL PROBLEMA Y QUE ES 
SU PRIORIDAD, COMO LO 

HA SEÑALADO.

LOS JUEGOS DEL PODER

UN COMIENZO CON LUCES Y SOMBRAS DE 
LEMUS EN TRAGEDIA DE DESAPARECIDOS 

Nada más ridículo, nada más in-
fame, que la simulación vestida 
de protocolo. El jueves 10 de 
abril, mientras 20 rostros de es-

tudiantes desaparecidos clamaban justicia 
desde las fichas pegadas en los muros del 
centro de Guadalajara, el equipo de comu-
nicación del gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus, montó su propio espectáculo des-
de el balcón del Palacio de Gobierno. No 
fue un acto de Estado. Fue un montaje. Un 
burdo teatro de crisis con telón de fondo, 
luces naturales y actores de reparto con car-
go académico.

Allí estaban: la rectora general de la 
Universidad de Guadalajara, Karla Planter 
Pérez; la presidenta de la Federación de 
Estudiantes Universitarios, Zoé García Ro-
mero; y el secretario general universitario, 
César Barba Delgadillo. Todos ellos en fila, 
al sol, como si el guion les exigiera mostrar 
compromiso a base de insolación y sonrisa. 
Abajo, el dolor; arriba, la pose.

La escena no fue casual, fue deliberada. 
Y como suele ocurrir con las puestas en es-
cena del poder, el tiempo fue el mejor cóm-
plice. La cita originalmente pactada entre la 
rectora y el gobernador se iba a realizar en 
Casa Jalisco a las 11:30. Pero –¡oh divina 
coincidencia! – el encuentro se trasladó a 
Palacio de Gobierno a las 13:00 horas: justo 
cuando los estudiantes y familiares, con lá-
grimas y pancartas, tenían planeada su con-
centración frente al mismo edificio… ¡Pura 
Coincidencia! 

¿Quién cree en coincidencias en políti-
ca? Nadie con tres neuronas activas. Lo que 
vimos no fue la interrupción de una reunión 
para atender una protesta, sino la esceni-
ficación planeada de una falsa atención. 
Lemus salió al balcón solo después de que 
los gritos desde la plaza lo obligaran. “¡Go-
bernador, escúchanos por favor!”, “¡Somos 
estudiantes, no somos delincuentes!”, cla-
maban. Pero Lemus no se bajó a la plaza. 
En cambio, montó una mesa de trabajo a 
cielo abierto, en pleno balcón, como si los 
rayos del sol purificaran la hipocresía, ¿A 
quién carajos se le ocurrió ese patético es-
pectáculo? 

¿Y qué resultó de ese bochornoso es-
pectáculo? La promesa de que habrá mesas 
de trabajo. Que habrá información. Que 
habrá coordinación con los tres niveles de 
gobierno. Palabrería hueca, reciclada de las 
promesas que no han impedido que Jalisco 
sea epicentro nacional de desapariciones. 
Que lo diga Teuchitlán. Que lo griten las 
familias que ya no duermen, que buscan en 
fosas y hospitales, en redes sociales y seme-
fos sobrepasados de cuerpos.

Lo más triste no fue Lemus. Fue ver a 
la rectora Karla Planter, a la dirigente es-
tudiantil Zoé García y al secretario César 
Barba prestarse para semejante pantomima. 
¿Qué hace una rectora sentada en un balcón 
mientras sus estudiantes exigen respuestas 
desde la calle? ¿A quién representa una 
líder estudiantil que se deja retratar como 
ornamento de la simulación institucional? 
¿Dónde está la autonomía universitaria si el 
rectorado y su representación estudiantil se 

convierten en comparsa del Ejecutivo?
Planter, en un tuit posterior, habló de 

“coincidencias”. García Romero no cues-
tionó el cambio de sede ni de hora. Barba, 
en silencio. Y mientras tanto, la FEU difun-
día en sus redes: “¡Nos faltan estudiantes!”. 
¿Nos faltan? Sí. Pero también nos sobran 
funcionarios indiferentes y dirigentes estu-
diantiles obedientes.

Los manifestantes pedían justicia, no 
una sesión de fotos. Exigían presencia del 
Estado, no una escena grotesca de concilia-
ción ficticia. Lemus, experto en manejar el 
escaparate político, hizo lo que mejor sabe: 
montarse en una crisis para aprovechar una 
oportunidad. Nada nuevo. Así gobernó Za-
popan. Así deslumbró en Guadalajara. Así 
inaugura su sexenio en Jalisco: entre corti-

nas, cámaras y balcones.
El mensaje no fue para las familias. 

Fue para los likes, para los reels, para los 
medios. Lo que logró el equipo de comu-
nicación del gobierno de Jalisco fue una 
producción de redes sociales disfrazada de 
política pública. Una respuesta oportunista 
a una crisis estructural.

Pero lo más ofensivo fue que todo 
ocurrió unos días antes de Semana Santa, 
cuando los estudiantes están de vacaciones, 
cuando las escuelas están cerradas, cuando 
los pasillos universitarios están vacíos. 

Este es el fondo del problema: mientras 
el dolor se expresa con marchas, el poder 
responde con puestas en escena. Mientras 
los familiares pegan fichas de búsqueda, 
el equipo de comunicación del gobernador 

pega frases hechas. Mientras se juega con 
el sufrimiento ajeno, se manipula a los me-
dios con imágenes producidas desde Casa 
Jalisco.

Y no se engañen. Esto no es un error de 
cálculo, ni una falla de protocolo. Es estra-
tegia. Es una narrativa de control que busca 
normalizar el horror con mesas, actas, sillas 
al sol y comunicados institucionales.

Pero hay cosas que no se maquillan. La 
ausencia de 20 estudiantes no se borra con 
videos. La responsabilidad del Estado no se 
elude con balconazos. La dignidad de una 
universidad pública no se entrega por un 
lugar en la escenografía oficial, olvidando 
que el líder moral del Grupo Universidad 
prefirió morir antes que claudicar… preci-
samente aprovechando las vísperas de una 
Semana Santa.  

La gran pregunta que queda es: ¿hasta 
dónde están dispuestos los actores univer-
sitarios a prestarse al juego del Ejecutivo? 
Porque hoy, frente a todo Jalisco, su papel 
no fue el de contrapeso, sino el de patiños. 
Y si ese será el tono de los próximos seis 
años, entonces el guion está claro: los bal-
cones seguirán llenos de sonrisas vacías, 
mientras las calles se llenan de nombres, 
rostros y ausencias.

Y ahí sí, ni con todos los reflectores del 
mundo podrán ocultar el vacío.

En X @DEPACHECOS 

LOS BALCONES DEL PODER
Y LA TRAGEDIA DE LOS DESAPARECIDOS

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

SIMULACIÓN VESTIDA DE PROTOCOLO

CRÓNICAS DE PACHECO

¿HASTA DÓNDE ESTÁN DISPUESTOS LOS ACTORES 
UNIVERSITARIOS A PRESTARSE AL JUEGO DEL EJECU-
TIVO? PORQUE HOY, FRENTE A TODO JALISCO, SU PA-

PEL NO FUE EL DE CONTRAPESO, SINO EL DE PATIÑOS. 
Y SI ESE SERÁ EL TONO DE LOS PRÓXIMOS SEIS AÑOS, 
ENTONCES EL GUION ESTÁ CLARO: LOS BALCONES SE-
GUIRÁN LLENOS DE SONRISAS VACÍAS, MIENTRAS LAS 

CALLES SE LLENAN DE NOMBRES, ROSTROS Y 
AUSENCIAS.

La escena, el gobernador Pablo Lemus, la rectora Karla Planter, la líder estudiantil Zoé García y César Barba, al fondo, los manifestantes a 
los pies de Palacio de Gobierno.
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Muy certero el dicho aquel de “quien no conoce 
la historia está condenado a repetirla”.

Daniel Cosío Villegas, historiador, econo-
mista, catedrático, intelectual reconocido por 

tirios y troyanos, escribió varios libros que dieron luz para 
comprender cómo se hizo y cómo funcionó el Sistema Po-
lítico Mexicano, confeccionado por revolucionarios, entre 
los que sobresalen, Álvaro Obregón, Venustiano Carranza, 
Plutarco Elías Calles, Lázaro Cárdenas y otros.

Don Daniel Cosío Villegas, quien tuvo que aclarar la 
mentirijilla que propagó de haber nacido en Colima, en 
1900, cuando en verdad nació en la Ciudad de México en 
1898, estableció en varios de sus libros, ensayos y textos, 
que México vivió alrededor de 70 años un sistema autorita-
rio, presidencial y con un partido dominante.

Habrá que estar muy atentos a lo escrito por este so-
ciólogo y diplomático que desnudó y encabritó a no pocos 
miembros de la élite que gobernó nuestro país desde que la 
Revolución se bajó del caballo hasta que llegó Fox con sus 
botas piteadas.

Don Daniel consideró que los poderes metaconstitucio-
nales, de por sí concesionados en la Magna Carta de 1917, 
motivaron la Centralización del Poder en los rubros de polí-
tica, economía y geografía.  Esta concentración fue perver-
sa, centralista y castrante para el resto de las entidades de la 
República. Tiempos hubo que en política “no se movía una 
hoja del árbol” sin la aprobación del Presidente de la Re-
pública (así con mayúsculas) porque su poder era inmenso, 
total y arbitrario.

La subordinación de las autoridades municipales, es-
tatales, así como de los poderes Legislativo y Judicial, al 
omnímodo poder presidencial se tornó, incluso, patético, 
absurdo y kafkiano.

El presidente priista en turno era un dios sexenal, que 
hacía y deshacía según su voluntad, su ánimo y sus intere-
ses personales y de grupo. ¡Ay de aquél o aquellos que osa-
ran ir en contra de la voluntad del todopoderoso presidente! 
Le esperaba cárcel, muerte política o… de deveras.

Con esas condicionantes se canceló así la actividad po-
lítica como factor de movilidad social; brilló la ausencia de 
un programa político claro y se apoderó del poder el oportu-
nismo descarado y descarnado de las huestes “hienas” que 
pululan siempre buscando la carroña que dejan los “leones” 
de la grilla.

Un factor más fue el partido único, mediante el cual 

se legitimaron los cambios sexenales para aparentar la de-
mocracia hacia afuera, hacia los observadores mundiales. 
Mientras se mostraba esa falsa careta democrática al inte-
rior del partidazo y de otros partidos paleros, se practicaba 
la sumisión total al detentador del poder político. 

Don Daniel Cosío Villegas publicó en 1972, bajo el 
auspicio de la Universidad de Texas, su ensayo “El sistema 
político mexicano, las posibilidades de cambio”.

Estableció que la creación del Partido Nacional Revo-
lucionario, ideado en 1920, pero nacido hasta 1929, fue 
creado para eliminar el caudillismo de los neopolíticos pos-
trevolucionarios, la mayoría hombres de armas, y así dis-
minuir la violencia. Esto generó la “pax post revolución”, 
con el beneficio de sentar bases sólidas de la economía y 
algunos programas con objetivos sociales.

Octavio Paz, premio Nóbel de Literatura, solía decir 
que Cosío Villegas, “nos hizo conscientes de la dignidad 
humana”. Cosío Villegas fue director de la Escuela de Eco-
nomía de la UNAM en 1933. Fue el primer director del 
Fondo de Cultura Económica, de 1934 a 1948 y presiden-
te del Colegio de México de 1957 a 1963. Justamente don 
Daniel, siendo diplomático en Portugal, sugirió al entonces 
presidente Lázaro Cárdenas del Río, traer a México a los 
intelectuales españoles perseguidos por Francisco Franco 
por su afán republicano.

Ellos, los refugiados españoles fundaron la Casa de Es-
paña, a la postre convertida en el Colegio de México. En 
1943 el presidente Manuel Ávila Camacho aprueba y se crea 
el Colegio Nacional. Entre sus iniciadores está don Daniel 
Cosío Villegas y los jaliscienses, José Clemente Orozco, 
Enrique González Martínez, Mariano Azuela, acompaña-
dos por Manuel Sandoval Vallarta, Carlos Chávez, Alfonso 
Reyes, Alfonso y Antonio Caso, Ignacio Ochoterena, Diego 
Rivera, José Vasconcelos e Ignacio Chávez. 

Cosío Villegas estableció que “el dominio presidencial 
mata todo espíritu cívico y convierte la vida política del país 
en una farsa profundamente aburrida”. 

A este gran pensador mexicano se le consideró un liberal 
constitucionalista. Sus palabras parecieran resonar en estos 
tiempos de regresión al tiempo en que el sistema político 
mexicano se regía por el autoritarismo, la descalificación 
de los adversarios, la sumisión de los poderes, la compra de 
voluntades, el absolutismo y totalitarismo encarnado en un 
partido único al servicio del presidente en turno.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

El juego limpio de Verónica

ELON MUSK/JEFE DEL DEPARTAMENTO
DE EFICIENCIA EN GOBIERNO DE TRUMP

PETER NAVARRO/ CONSEJERO PRINCIPAL 
DE COMERCIO Y FABRICACIÓN DEL 

PRESIDENTE TRUMP

>VERÓNICA 
DELGADILLO/
Muy bien recibido 
por la opinión públi-
ca el “Pacto Limpia 
Guadalajara”.

>MARTHA ARIZMENDI/
A prueba su capacidad 
para priorizar el interés 
público.

Priorizar el interés público

El Congreso de Jalisco entró en receso del 11 al 28 
de abril de 2025, dejando pendiente la discusión y 
aprobación del controvertido aumento del 12.5% a las 
tarifas del SIAPA en la Zona Metropolitana de Guada-
lajara. La propuesta, impulsada por Movimiento Ciu-
dadano, ha generado rechazo ciudadano por la falta 
de transparencia en su justificación y dudas sobre si 
los recursos se destinarán al mantenimiento de la in-
fraestructura o a beneficiar desarrollos inmobiliarios. 
La deuda del organismo supera los 17,900 millones de 
pesos, la demora en el debate refleja las tensiones en-
tre las bancadas.

>DIPUTADA GABY 
CÁRDENAS/
Como presidenta de la 
Comisión de Hacienda 
está a dos fuegos.

La presencia de mujeres en cargos clave del Congreso 
de Jalisco sigue consolidándose, como lo demuestra 
la elección de la diputada de Morena Martha Arizmen-
di Vargas como presidenta de la Mesa Directiva de la 
LXIV Legislatura. Su mandato, por un periodo de seis 
meses a partir del 1 de mayo de 2025, refleja los acuer-
dos políticos entre las principales fuerzas legislativas: 
Movimiento Ciudadano, dominante en el estado, y Mo-
rena, que gana terreno como oposición. Este consen-
so plantea una oportunidad para desatorar iniciativas 
pendientes, como la reforma judicial.

Todos entendemos en la Casa Blanca, y el 
pueblo estadounidense lo entiende, que Elon 
es un fabricante de autos, pero no es un 
fabricante de autos. Es un ensamblador de 
autos en muchos casos (…) En su planta de 
Texas, buenas partes de los motores, que en 
los vehículos electrónicos son las baterías, 
vienen de Japón y de China”.

Navarro es realmente un imbécil (…) Lo 
que dice aquí es demostrablemente falso, 
Tesla tiene los autos más fabricados en 
EEUU, Navarro es más estúpido que un saca 
ladrillos (…) En un tono más subido Musk 
lo llamo “Peter Retardo”.

La alcaldesa Verónica Delgadillo captó la atención esta 
semana con el lanzamiento del Pacto Limpia Guada-
lajara, una iniciativa ambiciosa que busca convertir a 
la capital de Jalisco en la ciudad más limpia de Méxi-
co. Apostando por la corresponsabilidad ciudadana, el 
programa combina infraestructura municipal, organi-
zación comunitaria y un cambio cultural para trans-
formar la gestión de residuos. El reto es mayúsculo: 
lograr un impacto sostenible dependerá de cumplir los 
objetivos de recolección eficiente y avanzar en el reci-
claje y el manejo responsable de los desechos sólidos.

El gran pendiente

>Cierto o falso<
El gobierno de EEUU (por órdenes del 
presidente Donald Trump) ha eximido a 
celulares y computadoras de los aranceles 
recíprocos, incluyendo gravámenes del 125% 
de impuestos a las importaciones chinas”.

Las exenciones arancelarias, anunciadas este 
sábado por el gobierno de Donald Trump son 
un pequeño paso para corregir la práctica 
errónea”.

COMUNICADO DE LA OFICINA DE ADUANAS Y 
PROTECCIÓN FRONTERIZA DE EEUU

COMUNICADO DEL GOBIERNO DE CHINA

Por | Miguel 
Anaya

CRISIS DEL AGUA EN 
GUADALAJARA

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

DANIEL COSÍO VILLEGAS Y 
EL DOMINIO PRESIDENCIAL

El sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Po-
table y Alcantarillado (SIAPA) fue planeado en los 
años 50 con el objetivo de coordinar de manera efi-
ciente el suministro de agua potable, alcantarillado y 

saneamiento en la Zona Metropolitana de Guadalajara. Tras un 
largo proceso que abarcó varias administraciones locales, este 
ambicioso proyecto finalmente se concretó en 1978.

La creación del SIAPA surgió de la necesidad de una ges-
tión conjunta entre municipios metropolitanos que permitiera 
una planificación y distribución más efectiva de este vital re-
curso en constante expansión. La visión inicial del arquitecto 
Matute Remus, una figura emblemática del desarrollo urbano 
de Guadalajara, contrasta con la falta de líderes actuales que 
presenten enfoques integrales, ordenados y sostenibles a largo 
plazo.

En sus primeras décadas, el SIAPA se erigió como un mo-
delo nacional de colaboración intermunicipal. Sin embargo, con 
el tiempo, su capacidad de respuesta y su forma de gestión han 
quedado rezagadas. El deterioro de la infraestructura y la es-
casez de inversión en tecnologías hidráulicas innovadoras han 
sido la constante de los últimos gobiernos.

Hace pocos meses, la administración estatal anterior, ase-
guró que el suministro de agua en la Zona Metropolitana de 
Guadalajara estaba garantizado para los próximos 50 años. Sin 
embargo, esta promesa se desvanece ante la realidad de cortes 
constantes, agua de mala calidad y un servicio deficiente que ha 
generado indignación en la ciudadanía. La crisis oculta proble-
mas financieros, infraestructura obsoleta y una alarmante conta-
minación industrial que exige soluciones inmediatas.

El SIAPA enfrenta una deuda monumental. Hasta mediados 
de 2023, los usuarios debían aproximadamente 14,939 millones 
de pesos, incluyendo tarifas impagas y recargos, para darnos 
una idea, esta cantidad es mayor al presupuesto anual de Gua-
dalajara. Esta crisis financiera limita la capacidad del SIAPA, 
perpetuando un ciclo de deterioro del servicio.

La infraestructura hidráulica de Guadalajara también se en-
cuentra en una situación crítica. Se estima que entre el 36% y el 
50% del agua se pierde debido a fugas en la red y conexiones 
clandestinas. Las tuberías, muchas de ellas con más de 50 años 
de antigüedad y con escasa inversión en mantenimiento, agra-
van esta problemática. 

En 2022, el SIAPA destinó apenas 17 millones de pesos a la 
renovación de tuberías, mientras que invirtió 235 millones en la 
operación de seis plantas de tratamiento, cuyas aguas tratadas, 
en su mayoría, regresan contaminadas al Río Santiago. Esta 
desproporción evidencia una falta de visión estratégica.

A esta crisis se suma la contaminación del Río Lerma-
Santiago. Según la Comisión Estatal de Derechos Humanos de 
Jalisco, el 90% de la contaminación en esta cuenca proviene 
de descargas industriales en Jalisco y estados vecinos. Aunque 
la PROFEPA ha clausurado empresas por verter residuos tóxi-
cos, estas acciones resultan insuficientes ante la magnitud del 
problema. La falta de sanciones efectivas y una permisividad 
hacia las industrias contaminantes perpetúan un ecocidio que 
afecta directamente la salud de las comunidades que dependen 
de esta agua.

La crisis hídrica de Guadalajara es el resultado de años de 
negligencia, falta de inversión y ausencia de políticas ambien-
tales efectivas. Es imperativo que las autoridades implementen 
un plan integral que contemple:

1. La reestructuración financiera del SIAPA: Abordar la 
deuda y mejorar la eficiencia en la recaudación para liberar 
recursos destinados a la mejora del servicio. No es necesario 
aumentar la tarifa, cobrando lo que se adeuda, debería ser más 
que suficiente.

2. Renovación de infraestructura: Invertir significativamen-
te en la modernización de la red hidráulica para reducir las pér-
didas por fugas.  Si esto se logra se podrá abastecer a cientos de 
colonias adicionales.

3. Control estricto de descargas industriales: Aplicar san-
ciones ejemplares a las empresas contaminantes y fortalecer la 
vigilancia ambiental en la cuenca del Río Lerma-Santiago. 

El acceso al agua potable no es un lujo; es un derecho hu-
mano reconocido en la Constitución Mexicana. Este derecho 
implica que el agua debe ser suficiente, salubre, aceptable, físi-
camente accesible y asequible para todos.

En la Zona Metropolitana de Guadalajara, quienes tienen 
la responsabilidad de garantizar este derecho han fallado en su 
compromiso. La ciudadanía está pagando las consecuencias de 
años de mala planificación, omisiones y negligencia. Es mo-
mento de exigir rendición de cuentas y replantear, desde una 
visión integral y participativa, la gestión de nuestro recurso más 
invaluable: el agua.

CONCIENCIA CON TEXTO
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El incremento propuesto del 12.5% generaría unos 650 millones de pesos de ingresos al 
SIAPA, apenas el 4% de la deuda total. Hurtado lamenta que los usuarios responsables 
no solo paguen por los morosos, sino que también asuman los costos de ampliar la red 
para nuevos fraccionamientos. “Que se lo cobren a los desarrolladores”.

El SIAPA arrastra una deuda de 17,900 millones de pesos, un monto que, según Hurtado, 
se triplicó durante el gobierno de Enrique Alfaro (2018-2024). Cuando Aristóteles San-
doval entregó la administración en 2018, la deuda rondaba los 6,000 millones.

Por Mario Avila

La propuesta de incrementar un 
12.5% la tarifa del agua potable en 
la Zona Metropolitana de Guada-
lajara (ZMG) para 2025, impulsa-

da por la fracción de Movimiento Ciudada-
no en el Congreso de Jalisco, ha desatado 
controversia. Según el Dr. Javier Hurtado 
González, expresidente del Colegio de Ja-
lisco y politólogo, este ajuste no estaría des-
tinado a mejorar la infraestructura ni la cali-
dad del servicio del Sistema Intermunicipal 
de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA), 
sino a financiar la expansión de redes para 
abastecer a los nuevos fraccionamientos del 
denominado “cártel inmobiliario”.

Hurtado cuestiona la justificación ofi-
cial del aumento, que habla de necesidades 
como el mantenimiento de tuberías, la me-
jora en la calidad del agua y la solución a los 
cortes de suministro. “Están metiendo otras 
cosas”, afirma. “Tengo la sensación, aunque 
podría equivocarme, de que nos hacen pa-
gar a los contribuyentes cautivos las redes 
nuevas y los costos de instalación para lle-
var agua a estos desarrollos inmobiliarios”. 
Para el académico, los usuarios cumplidos 
terminan subsidiando a los morosos y cu-
briendo gastos que deberían recaer en los 
constructores.

UNA DEUDA QUE AHOGA AL SIAPA
El SIAPA arrastra una deuda de 17,900 

millones de pesos, un monto que, según 
Hurtado, se triplicó durante el gobierno de 
Enrique Alfaro (2018-2024). Cuando Aris-
tóteles Sandoval entregó la administración 
en 2018, la deuda rondaba los 6,000 mi-
llones. Esta escalada, explica Hurtado, es 
producto de una baja eficiencia recaudato-
ria, la existencia de grandes deudores y la 
resistencia de usuarios que dejan de pagar 
como protesta por un servicio deficiente. 
“El consumidor normal muchas veces no 
paga porque no recibe agua en la cantidad 
ni calidad requerida, y así crece la deuda”, 
señala.

El incremento propuesto del 12.5% ge-
neraría unos 650 millones de pesos, apenas 
el 4% de la deuda total. Hurtado lamenta 
que los usuarios responsables no solo pa-
guen por los morosos, sino que también 
asuman los costos de ampliar la red para 
nuevos fraccionamientos. “Que se lo cobren 
a los desarrolladores”, sentencia, al tiempo 
que denuncia la opacidad en las cuotas de 
conexión, donde recursos a menudo no lle-
gan a las arcas del SIAPA debido a prácticas 
corruptas.

UN ORGANISMO POLITIZADO
Hurtado, quien acompañó a Sandoval en 

reuniones del SIAPA, apunta a un problema 
estructural: aunque el organismo es teórica-
mente intermunicipal, en la práctica funcio-
na como una extensión del Poder Ejecutivo. 

“El director no lo eligen los ayuntamientos, 
lo nombra el gobernador”, explica. Esto 
convierte al SIAPA en un “botín político”, 
con designaciones que priorizan lealtades 
sobre profesionalismo. Ejemplo de ello, re-
cuerda, fue el gobierno de Emilio González 
Márquez, cuando familiares del entonces 
gobernador ocuparon cargos clave sin ex-
periencia técnica.

Esta politización, según Hurtado, ex-
plica en parte la deuda impagable y la in-
eficiencia. “Ponen negociantes, no profe-
sionales, y el SIAPA siempre ha sido visto 
como una agencia de colocaciones para el 
gobernador en turno”, critica. La falta de 
autonomía municipal agrava el problema, 
ya que las decisiones suelen reflejar los in-
tereses del gobierno estatal o del municipio 
con mayor peso, como Guadalajara.

PERSPECTIVA LEGISLATIVA
La diputada Gabriela Cárdenas, presi-

denta de la Comisión de Hacienda del Con-
greso, defiende el aumento del 12.5% como 
un primer paso para rescatar al SIAPA. Ar-

gumenta que las tarifas no se han actualiza-
do en años y que el rezago en pagos ha ge-
nerado un “círculo vicioso” de mala calidad 
y falta de inversión. Cárdenas estima que el 
organismo requiere 8,000 millones de pesos 
anuales durante tres décadas para garantizar 
el suministro, además de promover finan-
ciamiento público-privado para proyectos 
hídricos estratégicos.

No obstante, Hurtado ve con escepti-
cismo la viabilidad del aumento, dado el 
respaldo que la bancada de Morena parece 
ofrecer a Movimiento Ciudadano. “Morena 
está jugando una posición de comparsa del 
gobierno en turno”, asegura, sugiriendo una 
falta de oposición crítica que podría facilitar 
la aprobación del ajuste sin un debate pro-
fundo.

ACCIONES PENDIENTES
El tema del aumento quedó en suspen-

so, pues el Congreso entró en receso del 
11 al 28 de abril. Sin embargo, el viernes 
11 de abril se aprobó un punto de acuerdo 
para que la Secretaría de Gestión Integral 

del Agua, la Comisión Estatal del Agua, 
el SIAPA, la Secretaría de Salud y la CO-
PRISJAL analicen la calidad del agua en 
pozos y plantas potabilizadoras de la ZMG. 
Este paso, aunque necesario, no aborda di-
rectamente la deuda ni las acusaciones de 
Hurtado sobre el desvío de recursos hacia el 
sector inmobiliario.

CONCLUSIÓN
El incremento del 12.5% a la tarifa del 

agua en la ZMG plantea un dilema: ¿es una 
solución para rescatar al SIAPA o una carga 
más para los usuarios en beneficio de intere-
ses privados? Las críticas de Javier Hurtado 
señalan una verdad incómoda: mientras la 
deuda del organismo crece y la politización 
persiste, los ciudadanos cumplidos pagan el 
precio de un sistema ineficiente. La transpa-
rencia en el uso de los recursos y un cobro 
justo a los desarrolladores inmobiliarios son 
pasos urgentes para devolverle al SIAPA su 
propósito: servir a la población, no a los pri-
vilegios de unos pocos.

¿PARA EL MANTENIMIENTO O 
PARA EL “CÁRTEL INMOBILIARIO”?

>EL AUMENTO DEL 12.5% AL SIAPA

El politólogo Javier Hurtado cuestiona el manejo desastroso que tuvo el Siapa durante el gobierno de Enrique Alfaro que triplicó la deuda de 6 
mil millones de pesos a más de 17 mil millones.

El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ) respalda la propuesta de 
incrementar un 12.5% las tarifas del Sistema Intermunicipal de Agua Potable y Alcanta-
rillado (SIAPA) para 2025 en la Zona Metropolitana de Guadalajara, conforme la posición 
asumida por su presidenta Mirna Aideé Avilés.

La bancada de MC, impulsa el aumento como una medida necesaria para rescatar al 
SIAPA de su crisis financiera, que arrastra una deuda de 17,900 millones de pesos. 
Argumentan que la actualización tarifaria permitirá financiar infraestructura, mejorar el 
servicio y enfrentar el rezago en mantenimiento.

El SIAPA enfrenta una crisis operativa, administrativa y financiera que lo convierte en un obs-
táculo para el desarrollo hídrico de Jalisco.

La presidenta del El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), Mirna Aideé 
Avilés salió a avalar el aumento a las tarifas del Siapa.

La diputada de MC, Gabriela Cárdenas en el Congreso del Estado ha sido la firme impulsora 
de aumentar las tarifas al Siapa con el argumento de que las tarifas no se han actualizado 
en años y que el rezago en pagos ha generado un “círculo vicioso” de mala calidad y falta de 
inversión.

JAVIER HURTADO/ LA ENTREVISTA

¿QUIENES DEFIENDEN EL AUMENTO 
A LA TARIFA DEL SIAPA?

La propuesta de incrementar la tarifa 
del agua potable del Sistema Intermu-
nicipal de Agua Potable y Alcantarilla-
do (SIAPA) en un 12.5% para 2025 en 
la Zona Metropolitana de Guadalajara 
(ZMG) ha sido defendida principalmen-
te por los siguientes actores:

• Fracción parlamentaria de Movi-
miento Ciudadano (MC) en el Congreso 
de Jalisco:

• La bancada de MC, impulsa el au-
mento como una medida necesaria para 
rescatar al SIAPA de su crisis financiera, 
que arrastra una deuda de 17,900 mi-
llones de pesos. Argumentan que la ac-
tualización tarifaria permitirá financiar 
infraestructura, mejorar el servicio y en-
frentar el rezago en mantenimiento.

• Diputada Gabriela Cárdenas, pre-
sidenta de la Comisión de Hacienda del 
Congreso:

• Cárdenas ha sido una de las voces 
más visibles en defensa del ajuste. En 
abril de 2025, afirmó que las tarifas no se 
han actualizado en años, lo que ha gene-
rado un “círculo vicioso” de mala calidad 
en el servicio y falta de recursos. Según 
ella, el aumento del 12.5% es un pri-
mer paso para garantizar el suministro 
a largo plazo, estimando que el SIAPA 
requiere 8,000 millones de pesos anuales 
durante tres décadas para ser sostenible. 
También aboga por financiamiento pú-
blico-privado como complemento.

• Gobierno de Jalisco, encabezado 
por Pablo Lemus:

• Aunque Lemus no ha liderado di-
rectamente la defensa del aumento, su 
administración respalda la propuesta a 
través de instancias como la Secretaría 
de Gestión Integral del Agua (SEGIA) 
y la Comisión Estatal del Agua (CEA). 
Funcionarios estatales han señalado que 
el incremento es crucial para evitar el co-
lapso financiero del SIAPA y mejorar la 
infraestructura hídrica en la ZMG.

• Algunos alcaldes de la ZMG:

• Presidentes municipales de Mo-
vimiento Ciudadano, como Juan José 
Frangie (Zapopan) ha apoyado indirec-
tamente el ajuste al participar en foros 
donde se discute la crisis del SIAPA. Su 
respaldo se centra en la necesidad de re-
cursos para mantener el servicio en mu-
nicipios con alta demanda.

• Contexto y matices
• Consenso legislativo: Según el po-

litólogo Javier Hurtado González, la 
bancada de Morena en el Congreso ha 
mostrado una postura complaciente, 
actuando como “comparsa” de MC, lo 
que facilita la posible aprobación del au-
mento. Esto-esto es, no se han registrado 
críticas públicas destacadas de Morena 
contra el incremento, lo que sugiere un 
apoyo tácito o falta de oposición signifi-
cativa.

• Apoyo implícito de organismos em-
presariales: Aunque no hay declaracio-
nes directas, cámaras como la Cámara 
Nacional de Comercio (CANACO) y la 
Cámara de la Industria de la Construc-
ción (CMIC) suelen respaldar medidas 
que estabilicen servicios públicos, ya que 
benefician el desarrollo económico. Es 
probable que apoyen el aumento si se 
traduce en mejor infraestructura hídri-
ca.

CRÍTICAS Y FALTA DE OPOSICIÓN CLARA
Mientras que el académico Javier 

Hurtado ha criticado el aumento, argu-
mentando que beneficia al “cártel inmo-
biliario” más que a los usuarios, no se 
identifican figuras específicas que lideren 
una defensa opuesta en el debate público. 
La falta de una resistencia organizada 
puede deberse al receso legislativo (del 11 
al 28 de abril de 2025) o a la percepción 
de que el tema es políticamente sensible, 
lo que limita posturas públicas en contra 
antes de que se retome en el Congreso.

APOYA CICEJ AUMENTO 
A LAS TARIFAS DEL SIAPA

El Colegio de Ingenieros Civiles del 
Estado de Jalisco (CICEJ) respalda la 
propuesta de incrementar un 12.5% las 
tarifas del Sistema Intermunicipal de 
Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA) 
para 2025 en la Zona Metropolitana de 
Guadalajara, conforme la posición asu-
mida por su presidenta Mirna Aideé Avi-
lés.

El incremento, ha argumentad la 
presidenta del CICEJ, permitirá lasoste-
nibilidad financiera del organismo, que 
enfrenta una deuda de 17,900 millones 
de pesos y requiere recursos para cubrir 
costos operativos, mantenimiento, admi-
nistración y rehabilitación de la infraes-

tructura hidráulica existente, incluyendo 
amortizaciones y depreciaciones de acti-
vos.

El CICEJ argumenta que las tarifas 
actuales no son suficientes para atender 
las necesidades del SIAPA, como la reno-
vación de la red de distribución, la me-
jora del abasto y la reducción de la mala 
calidad del agua, considerando que el 
organismo tiene un presupuesto de 1,200 
millones de pesos para infraestructura en 
2025. Sin embargo, esta postura ha gene-
rado críticas, con algunos sectores, como 
usuarios en redes sociales, acusando al 
colegio de avalar el aumento sin justificar 
plenamente la calidad del servicio actual.
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Desde muy joven, entre expedientes, resoluciones y libros de derecho, se fue enamoran-
do de la profesión. Hoy lleva más de 20 años en la carrera jurisdiccional, y nueve como 
titular del juzgado. “Me gusta servir. Estoy enamorado de la protección de los derechos 
humanos”.

“No lo hago porque puedo. Lo hago porque debo. Porque así lo manda la Constitución. 
Me mueve, el hecho de que creo que esto tiene que mejorar en la selección y que se 
requerirán personas de experiencia, personas independientes”

FRANCISCO RESÉNDIZ NERI
JUZGAR CON PASIÓN, 
SERVIR CON INDEPENDENCIA

Por Francisco Junco

“Quiero seguir siendo juez porque es 
mi vocación y mi pasión. No busco 
poder, sino servir”, afirma con con-
vicción Francisco Reséndiz Neri, 

Juez Séptimo de Distrito en Jalisco, mien-
tras enfrenta un proceso inédito en México: 
la elección popular de jueces el 1 de junio 
de 2025. 

Con más de 20 años en el Poder Judi-
cial y nueve como titular en materia penal, 
Reséndiz, identificado con el número 25, 
defiende su trayectoria y su amor por los 
derechos humanos como su principal carta 
de presentación.

UN CAMINO DESDE ABAJO
Reséndiz comenzó en los escalones más 

bajos del sistema judicial, como meritorio, 
haciendo copias y aprendiendo desde la 
base. Su carrera incluye roles como actuario 
penal, secretario del Supremo Tribunal de 
Justicia de Jalisco, y juez federal en materia 
de cateos y arraigos en la Ciudad de Méxi-
co, hasta llegar a la titularidad del Juzgado 
Séptimo de Distrito. 

“Me mueve, el hecho de que creo que 
esto tiene que mejorar en la selección y 
que se requerirán personas de experiencia, 
personas independientes, que contribuyan 
a que subsista lo que es propiamente la di-
visión de poderes, la democracia como la 
conocemos actualmente, porque la defensa 
más cercana que tiene el ciudadano y todas 
las personas contra cualquier acto arbitrario, 
es precisamente el juicio de amparo, único 
en el mundo que permite anular cualquier 
acto”, señala, destacando su compromiso 
con la división de poderes y la democracia.

Retos de una elección sin precedentes
En entrevista con Conciencia Pública, 

Reséndiz aborda con franqueza los desafíos 
de esta elección. “Será difícil que la gente 
vote con cientos de nombres en una bole-
ta, sin partidos ni propuestas tangibles”, 
admite. Reconoce riesgos, como la posible 
influencia de poderes fácticos, incluido el 
crimen organizado, pero insiste en que la 
solución es simple: “Apegarse a la ley, al 
caso concreto y a la Constitución”. Su expe-
riencia, dice, es su escudo contra presiones 

externas.

DILEMAS JUDICIALES
Francisco Reséndiz Neri reconoce que 

uno de los grandes dilemas actuales en la 
labor jurisdiccional es la falta de una pos-
tura clara de la Suprema Corte respecto a la 
jerarquía entre los tratados internacionales y 
la Constitución.

“Muchos jueces, actuando de manera 
fundada, han establecido que debe prevale-
cer el tratado sobre la Constitución en cier-
tos casos, especialmente cuando se trata de 
derechos humanos”, explica. Sin embargo, 
esa práctica ha generado reacciones del po-
der legislativo, que habla de afectaciones a 
la soberanía nacional. “El problema es que 
cuando un juez aplica el tratado por encima 

de la Constitución, aunque sea para prote-
ger derechos humanos, puede ser señalado 
o etiquetado, y eso no debería pasar”, seña-
la.

UNA JUSTICIA HUMANA Y EQUITATIVA
Cuenta cómo, en un caso de abuso se-

xual contra un menor, “coincidía la edad 
con la de mi hija. Estás tentado a echarle 
más cosas, pero no puedes. Tienes que ser 
objetivo. No puedes decidir por lo que sien-
tes” y reafirmó que la objetividad no lo aleja 
de la empatía, “hay que ponerse en los zapa-
tos de los otros. Todos tienen un proyecto de 
vida, todos merecen respeto”.

PROPUESTAS CLARAS
¿Por qué votar por él? Reséndiz enume-

ra tres razones: 
“Quiero que votes por mí porque tienes 

derecho a una persona capacitada. Quiero 
que votes por mí porque tienes derecho a 
una persona que ha administrado justicia y 
que tiene noción de lo que es o son los ac-
tos injustos. Y, tres, quiero que votes por mí 
porque siempre dialogaré por la protección 
de los derechos de las personas. Esa es mi 
directriz”, subraya.

DEUDA HISTÓRICA CON LAS VÍCTIMAS
Para Reséndiz Neri, el sistema penal 

mexicano tiene una deuda histórica con 
las víctimas, “el sistema ha privilegiado la 
forma sobre el fondo”, lamenta. Y pone un 
ejemplo elocuente, “no es lo mismo liberar 
a alguien porque no se leyó un derecho a 
tiempo, que porque no se comprobó su res-
ponsabilidad. Hay que cuidar las formas, sí, 
pero sin perder de vista la justicia de fondo”, 
apunta.  Desde esa visión, Francisco Resén-
diz cree necesario revisar la legislación para 
que no se convierta en un laberinto que sir-
va como impunidad.

El juez habla con firmeza sobre temas 
que no todos tocan con tanta claridad, por 
ejemplo, aseguró que la diversidad llegó 
para quedarse. “No puede haber discrimi-
nación por preferencia sexual, por origen 
étnico o por discapacidad. Es una deuda 
histórica que tenemos con los grupos vulne-
rables”. Defiende los protocolos para juzgar 
con perspectiva de género, y asegura que su 
compromiso es procurar una justicia que no 
sólo sea formalmente igual, sino sustantiva-
mente justa.

En un México donde la desconfianza 
hacia las instituciones prevalece, Reséndiz 
ofrece su trayectoria: nueve años como ti-
tular del Juzgado Séptimo de Distrito y una 
carrera forjada en la experiencia. 

En la inédita elección de jueces del 1 de 
junio de 2025, lamenta no poder prometer 
resultados tangibles como un político que 
ofrece obras públicas. “Solo prometo pro-
teger los derechos de quienes lleguen a mi 
juzgado, porque así lo manda la Constitu-
ción”, asegura con convicción. “No lo hago 
por poder, sino por deber”.

> CANDIDATO A JUEZ DE DISTRITO

ELECCIONES PODER JUDICIAL FEDERAL

Francisco Reséndiz Neri, Un juez apasionado por la justicia en una elección histórica.

“A través de una gobernanza participativa, transparente y plural, podremos avanzar 
hacia un modelo de desarrollo sostenible que trascienda administraciones y responda a 
las aspiraciones reales de las y los jaliscienses”

“Las personas han definido como prioridades cuidar el medio ambiente, la educación, 
la garantía de los derechos, la mejora en empleos, la salud, la seguridad, una vida libre 
de violencia entre otros, estos datos nos muestran que las y los jaliscienses están dis-
puestos y comprometidos con la transformación de sus territorios y de sus entornos”

LOS CIUDADANOS DEFINEN PRIORIDADES;
EL ANHELO ES UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA
Por Raúl Cantú

Al encabezar la instalación del 
Consejo de Planeación Partici-
pativa Regional  Centro para la 
construcción del Plan Estatal de 

Desarrollo y Gobernanza de Jalisco 2024-
2030, Cynthia Cantero, titular de la Secreta-
ría de Planeación y Participación Ciudada-
na del Gobierno de Jalisco, subrayó que este 
organismo representa una gran oportunidad 
para alinear las prioridades regionales con 
una visión “Al Estilo Jalisco”.

“A través de una gobernanza participati-
va, transparente y plural, podremos avanzar 
hacia un modelo de desarrollo sostenible 
que trascienda administraciones y respon-
da a las aspiraciones reales de las y los ja-
liscienses”, resaltó Cynthia Cantero en su 
mensaje al indicar que más de 557 mil per-
sonas han participado en la consulta digital.

El Consejo de Planeación Participativa 
Regional Centro lo conforman Guadalajara, 
Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá, Tlajomulco 
de Zúñiga, El Salto, Juanacatlán, Zapotla-
nejo y San Cristóbal de la Barranca y los 
grandes ausentes fueron la alcaldesa de Tla-
quepaque, Laura Imelda Pérez Segura y el 
alcalde de Tonalá, Sergio Chávez Dávalos.

“Las personas han definido como prio-
ridades cuidar el medio ambiente, la educa-
ción, la garantía de los derechos, la mejora 
en empleos, la salud, la seguridad, una vida 
libre de violencia entre otros, estos datos 
nos muestran que las y los jaliscienses es-
tán dispuestos y comprometidos con la 
transformación de sus territorios y de sus 
entornos, pero también evidencian la nece-
sidad de consolidar los procesos de análisis 
y resolución de los problemas que estamos 
identificando”, dio a conocer la titular de 
la Secretaría de Planeación y Participación 
Ciudadana de Jalisco.

“Presidentas y presidentes municipales: 
su compromiso marca un paso clave ha-
cia un nuevo pacto social y territorial para 
la Región Centro. Sigamos trabajando de 
manera conjunta, con corresponsabilidad 
y con la certeza de que las decisiones que 
tomemos hoy definirán el rumbo de nuestro 
estado en los próximos seis años. Armemos 
un plan con una visión de futuro comparti-
da”, expresó.

El evento en el Ágora Jenkins, un espa-
cio emblemático para la cultura y el diálo-
go en Jalisco, subraya la intención de hacer 
de la planeación un proceso inclusivo. La 
presencia de Juan José Frangie, Verónica 
Delgadillo y Gerardo Quirino Velázquez, 
alcaldes metropolitanos,  refuerza la cola-
boración entre niveles de gobierno, clave 
para abordar retos como la seguridad, el 
desarrollo económico y, aunque no se men-
cionó explícitamente en el evento, la crisis 
de desaparecidos, en la que Cantero ha pro-
metido involucrarse

El evento marcó un paso clave en la 
construcción del Plan Estatal de Desarrollo 
y Gobernanza 2024-2030, promoviendo la 
participación ciudadana y la inclusión de 

diversos sectores en la región centro de Ja-
lisco.

Con esta actividad culmina la instala-
ción de los Consejos de Planeación Parti-
cipativa Regionales en Jalisco; incluirán 
acciones diversas para el desarrollo de los 
125 municipios 

La Secretaría de Planeación y Partici-
pación Ciudadana de Jalisco integrará las 
propuestas y peticiones de la ciudadanía al 
documento del Plan Estatal de Desarrollo y 
Gobernanza 2024-203, a través de mesas de 
trabajo y de manera digital 

El objetivo es conocer necesidades, pro-
puestas, ideas y acciones para que Jalisco 
sea un estado más plural y competitivo 

El consejo busca articular las necesida-
des y propuestas de la región centro para 
integrarlas al plan estatal, fomentando un 
desarrollo equitativo que considere las par-
ticularidades de cada zona. La región cen-
tro incluye municipios como Guadalajara, 
Zapopan, Tlaquepaque y Tlajomulco, entre 
otros.

Cantero Pacheco tomó protesta a los in-
tegrantes del consejo, formalizando su rol 
en el proceso de planeación. Se realizaron 
mesas de trabajo temáticas sobre crecimien-
to económico, seguridad, bienestar, sosteni-
bilidad y gobierno efectivo, permitiendo a 
los asistentes proponer acciones concretas.

Cynthia Cantero destacó que el consejo 
es parte de una estrategia estatal para es-
cuchar a todas las regiones de Jalisco, ase-
gurando que el plan refleje las diferencias 
entre la Zona Metropolitana de Guadalajara 
y áreas más rurales. Este enfoque responde 
a su compromiso de recuperar la confianza 
ciudadana, un desafío que ella misma reco-
noció al asumir el cargo, según reportes de 
octubre de 2024.

.IMPACTO ESPERADO
Fortalecimiento regional: El consejo 

permitirá priorizar proyectos que impulsen 
el empleo, la infraestructura y la cohesión 
social en la región centro, la más poblada y 
económicamente activa del estado.

Participación ciudadana: Al incluir a es-
tudiantes, empresarios y activistas, se busca 
generar propuestas que no queden solo en 
el papel, sino que se traduzcan en políticas 
públicas.

Transparencia: Cantero enfatizó que 
el proceso será abierto, con resultados 
compartidos públicamente para garantizar 
rendición de cuentas, un principio que ha 
defendido en iniciativas previas, como la 
selección de titulares del IJCF y CEEAVJ 
en febrero de 2025.

Aunque el evento fue bien recibido, al-
gunos sectores en redes sociales expresaron 
escepticismo, recordando que planes esta-
tales previos han quedado inconclusos. La 
efectividad del consejo dependerá de que 
las propuestas ciudadanas se implementen 
y no se diluyan en burocracia, un riesgo que 
Cantero deberá mitigar con seguimiento 
constante.

> INSTALAN CONSEJO DE PLANEACIÓN PARTICIPATIVA REGIONAL CENTRO

CYNTHIA CANTERO/ PLAN JALISCO

Cynthia Cantero, titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno 
de Jalisco, encabezó la instalación del Consejo de Planeación Participativa Regional  Centro.

Cientos de ciudadanos acudieron a la instalación del Consejo de Planeación Participativa 
Regional.

El evento en el Ágora Jenkins, un espacio emblemático para la cultura y el diálogo en Jalisco.

El evento marcó un paso clave en la construcción del Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza 
2024-2030, promoviendo la participación ciudadana y la inclusión de diversos sectores en la 
región centro de Jalisco.
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“Creo que es el modelo a seguir que deberían tener todos los gobernantes del mundo, 
priorizando el bien de los que menos tienen. Fray Antonio Alcalde tenía humanidad, 
gentileza, pero era un gran administrador, que ejercía el liderazgo para conseguir los 
proyectos que tenía”.

ALEJANDRA OLVERA/
PERIODISTA Y ESCRITORA 

“Es un personaje que sin él no se entendería Guadalajara como la tenemos hoy, no en-
tenderíamos esa cosmovisión como tapatíos y como jaliscienses, lo considero como el 
refundador de Guadalajara. Llegó en 1771 a la ciudad, encontró una sociedad carente 
en educación, en infraestructura, expulsan a los jesuitas, vino como obispo de Guada-
lajara”.

ALEJANDRA OLVERA/
PERIODISTA Y ESCRITORA 

FRAY ANTONIO ALCALDE, PILAR DE 
LA IDENTIDAD DE GUADALAJARA
Por Diego Morales Heredia

En el siglo XVIII, Fray Antonio Al-
calde llegó a Guadalajara y trans-
formó una ciudad de paso en un 
pilar del México contemporáneo. 

Su legado, marcado por la educación, la sa-
lud y la justicia social, inspiró a la periodista 
Alejandra Olvera Banda a escribir la nove-
la histórica El Fraile Antonio Alcalde, ¡20 
años para la eternidad!. 

“Sin él, no se entendería la identidad 
tapatía ni jalisciense. Fue el refundador de 
Guadalajara”, afirma Olvera, cuya investi-
gación revela a un líder austero y visionario 
que cambió la cosmovisión de Jalisco.

Llegó en 1771 a la ciudad, encontró una 
sociedad carente en educación, en infraes-
tructura, expulsan a los jesuitas, vino como 
obispo de Guadalajara. Todo lo que ingre-
saba, lo invertía en educación, vivienda, te-
chos para los más pobres”.

Agrega: “Siempre he creído que es la 
cosmovisión que tenemos como tapatíos, 
un cambio de paradigma en el sector salud, 
cuántos profesionistas hay de la Universi-
dad de Guadalajara que fue fundada por 
él. De los ingresos que tenía, puso dinero, 
incluso dejó de su herencia para los pagos 
a los profesores. En el Hospital Civil, cuan-
do llegó Fray Antonio Alcalde había 30 ca-
mas en Belén, había otro muy chiquito con 
15 camas, enfrentó una epidemia, la gente 
se quedaba muerta en las calles, no había 
hospitales, así fundó el Hospital Civil con 
mil camas, un hospital diferente, desde su 
estructura, muchos años fue un referente de 
la medicina”.

Para la autora, el humanismo de Fray 
Antonio Alcalde, aunado a sus labores en 
beneficio de la comunidad en Guadalajara, 
fue la inspiración para la creación de su li-
bro, en donde se relata con detalle las obras 
de beneficencia que hizo en su paso por la 
Perla Tapatía.

“Ha sido nombrado el humanista por 
excelencia. Él fue huérfano, siempre bus-
caba el beneficio de los desprotegidos. Es-
trenaba un hábito al año, unos zapatos al 
año, vivió la pobreza de su congregación al 
máximo, era dominico, que viven en auste-
ridad, él sí vivió en austeridad, le interesaba 
la vida respecto a la mujer, hacía escuelas 
para niñas, casas hogar para mujeres, intere-
sado en que todos aprendieran las primeras 
letras, a sumar, restar. Es un humanista, eso 
nos cambió la vida y la forma de percibir al 
mundo a los jaliscienses, es un hombre que 
reconstruyó la cara de Guadalajara, sin él no 
se pudiera entender lo que somos”.

EJEMPLO DE LIDERAZGO
En su paso como reportera, le tocó rea-

lizar un trabajo de los curtidores en Jalisco; 
al empezar la investigación, ahí encontró 
la figura de Fray Antonio Alcalde, un líder 
religioso y social que transformó a su co-
munidad, que debería ser ejemplo de cómo 

ejercer el poder, contraste de lo que pasa en 
la actualidad con los gobernantes.

“Era reportera, escribía acerca de la 
iniciativa privada, estaba haciendo la radio-
grafía de los curtidores, empecé a descubrir 
cosas interesantes. Empecé la investiga-
ción, con pilas de libros, no había uno solo 
con un rastro de los curtidores en Jalisco, 
me enfrenté con que no era tan fácil, tuve 
que tomar una decisión, hacer una memoria 
desde que se fundó Guadalajara”. 

“En este trabajo, me encontré libros de 
contemporáneos de Fray Antonio Alcalde, 
que contaban que lo habían visto enfren-
tando la epidemia, siendo un señor obispo, 
agachado, pobre, con huaraches, auxiliando 
enfermos, alimentándolos, socorriéndolo. 
Esa imagen mental que me quedó me hizo 
llorar, imaginé a este fraile, en contraste con 
otros obispos que vivían en la opulencia”.

Subrayó: “Me intrigó saber más, me lo 
imaginé como un hombre muy humano, con 
mucha empatía con los más pobres, que lo 
daba todo, pudo haber vivido en un castillo, 
porque el poder lo tenía la iglesia, pero no, 
era pobre, llegó a su casa en Guadalajara y 
no cambió nada, no invertía nada en él, tra-
bajaba día y noche, llegaba a escribir, dijo 
la puerta del obispado es de puertas abier-
tas, era muy enojón, le indignaba el abuso, 
la corrupción, la historia se cuenta desde 
que llegó a Guadalajara, pero vino antes a 
Yucatán, en donde también enfrentó crisis 
fuertes”.

Su libro ha tenido tal éxito, que ha sido 
pedido por amigos de la autora para dar 
ejemplos de cómo llevar a cabo el liderazgo 
y el poder en la vida pública.

“Tengo amigos que han leído esta no-
vela, me hablan y me dicen, véndeme unas 

porque tengo amigos en el congreso y se 
las voy a llevar para que aprendan cómo se 
gobierna; tengo amigos abogados que me 
dicen que se lo darán a sus amigos jueces 
para que vean cómo se ejerce un liderazgo. 
Creo que es el modelo a seguir que debe-
rían tener todos los gobernantes del mundo, 
priorizando el bien de los que menos tienen. 
Fray Antonio Alcalde tenía humanidad, 
gentileza, pero era un gran administrador, 
que ejercía el liderazgo para conseguir los 
proyectos que tenía”.

“ESCRIBIR ES LA VIDA MISMA”
Alejandra Olvera Banda se describe 

como laguense y como tapatía, incursionó 
en el periodismo durante 16 años, construyó 
el proyecto de la Editorial Temacilli. Su pa-
sión es escribir, lo describe como una activi-
dad terapéutica, que sana y que ayuda a me-
jorar a individuos y comunidades enteras.

“Escribir es la vida, es una herramienta 
que todos tenemos, es terapéutico, curativo. 
Es dar a conocer, ser voz de los que menos 
tienen, si un problema social existe, logra-
mos poner el ojo y se vea la situación ya 
ganamos, hay personas privilegiadas que 
tienen una sensibilidad para generar histo-
rias, entonces somos privilegiados, escribir 
es la vida”.

La Editorial Temacilli nace en 2006, 
producto de un arduo trabajo previo, apro-
vechando un nicho de mercado, y en la 
actualidad a pesar de que ya existen los 
avances tecnológicos y la competencia es 
compleja, Alejandra Olvera Banda asevera 
que lo que hace la diferencia es la seriedad 
y compromiso que tienen con sus clientes.

“Me di cuenta de que había un nicho 
de mercado, uno de mis sueños era editar 
mi propio libro, así empecé la editorial. Es 
un proyecto que duré 6 años, aprendiendo a 
diseñar, estructurar, corrigiendo. Este nicho 
de mercado, de gente que trabajaba mucho 
en sus libros y nunca los iba a ver publi-
cados, eran muy aisladas las editoriales, 
a diferencia de la actualidad que hay mu-
chas editoriales, avanza la tecnología, pero 
no todas hacen la gestión formal como se 
debe, no hacen estructura, entonces el autor 
no tiene el respaldo de una editorial formal, 
nosotros estamos en regla en todos los sen-
tidos, respondemos por nuestros autores”.

Para cerrar la entrevista con Conciencia 
Pública, hizo un exhorto a la sociedad a ad-
quirir su libro, pero también a dejarse llevar 
si tienen la inquietud de escribir. “Tenemos 
nuestra página, vendemos en Librerías 
Gonvil, en nuestra página editorial, este li-
bro cuesta 280, pero tiene algunos descuen-
tos y lo encuentras en 240 pesos. Si alguien 
tiene la inquietud de escribir, que lo haga 
sin miedo, ya después se reacomoda, si no 
saben restructurar un libro, para eso esta-
mos las editoriales, nuestro mejor aliado es 
un papel donde podamos plasmar nuestras 
emociones”, puntualizó.

>NOVELA DE UN PERSONAJE TRASCENDENTE 

ALEJANDRA OLVERA/ LA ENTREVISTA

Alejandra Olvera: Fray Antonio Alcalde, el humanista que refundó Guadalajara
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compleja.

DEBILIDADES:
• Plazos optimistas: La estabilización en 

tres meses no se cumplió del todo, lo que 
podría erosionar la confianza si persisten 
fallas en colonias marginadas.

• Falta de profundidad en sostenibi-
lidad: El programa se centra en limpieza 
inmediata, pero no aborda con claridad la 
gestión de residuos a largo plazo, como la 
reducción de plásticos o la creación de plan-
tas de reciclaje.

• Riesgo político: La percepción de que 
el gobierno carga la responsabilidad a los 
ciudadanos podría generar rechazo, espe-
cialmente si los escuadrones no mantienen 
el ritmo inicial.

OPORTUNIDADES:
•La preparación para el Mundial de 

2026 ofrece un incentivo para acelerar me-
joras, visibilizando a Guadalajara interna-
cionalmente.

• La colaboración con municipios como 
Zapopan (relleno de Picachos) y la propues-
ta de Pablo Lemus para una Agencia Me-

tropolitana de Gestión de Residuos podrían 

escalar el modelo a nivel regional.

AMENAZAS:
• La deuda del SIAPA (17,900 millones 

de pesos) y la presión por financiar servi-

cios públicos podrían limitar los recursos 

para Limpia Guadalajara.
• La politización del tema, con críticas 

de Morena y otros partidos, podría compli-
car el consenso necesario para sostener el 
programa.

LOS DESAFÍOS
El Pacto Limpia Guadalajara de Veró-

nica Delgadillo es una apuesta ambiciosa 
para transformar la gestión de residuos en 
la ciudad, combinando infraestructura pro-
pia, organización comunitaria y un cambio 
cultural. 

Los escuadrones de la limpieza, la crea-
ción del OPD y la reducción de reportes 
son avances significativos, pero el éxito 
dependerá de mantener la eficiencia, aclarar 
sanciones y profundizar en estrategias de 
sostenibilidad. 

Frente a una ciudadanía escéptica tras 
décadas de promesas incumplidas, Delgadi-
llo debe demostrar que su visión no es solo 
un triunfo político, sino un cambio real para 
las tapatías y tapatíos. 

Con el Mundial de 2026 en el horizonte, 
el programa tiene el potencial de convertir 
a Guadalajara en un referente, pero solo si 
supera los retos operativos y logra que la 
corresponsabilidad sea un esfuerzo com-
partido, no una carga desigual.

“Les cuento que en un evento muy especial, cargado de emociones y mucho orgullo 
porque en poco tiempo logramos el 95% de eficiencia en el servicio de recolección de 
basura, las lideresas y líderes vecinales se sumaron a la segunda fase de #LimpiaGua-
dalajara que nos une por una causa en común: la limpieza de la ciudad”.

“Ahora viene el paso más importante, el cambio cultural, donde cada persona se con-
vierte en un guardián de la limpieza, comenzando con lo más básico como cuidar y 
mantener los espacios públicos limpios, reducir la generación de residuos, entregar la 
basura al camión de la limpieza”.

Por  Raúl Cantú 

La gran apuesta de la alcaldesa de 
Guadalajara es “Pacto Limpia 
Guadalajara”, un programa que 
presentó en días pasados desde la 

Canaco Guadalajara y que tiene como pun-
to medular la corresponsabilidad ciudadana 
como una estrategia integral para abordar la 
crisis de recolección de basura y transfor-
mar a la ciudad en un modelo de limpieza y 
sostenibilidad.

La alcaldesa tapatía recordó que desde 
el 16 de diciembre pasado se dio como pla-
zo tres meses para estabilizar el servicio de 
recolección de basura, luego de decidir no 
renovarle el servicio de concesión de reco-
lección de desperdicios sólidos a la empre-
sa Caabsa Eagle, que tenía tres décadas de 
prestar el servicio de aseo público en Gua-
dalajara.

La segunda etapa de Limpia Guadala-
jara arranca con el programa Escuadrones 
de la Limpieza, un grupo conformado por 
30 trabajadores operativos, a bordo de una 
camioneta de tres toneladas, con la cual se 
harán labores de limpieza, bacheo en frío, 
hidrolavado, borrado de graffitti, recolec-
ción de basura, y mantenimiento de áreas 
verdes.  

Serán once escuadrones divididos en 
cada una de las comunidades de Guadala-
jara.  

Los dos primeros escuadrones que en-
trarán en operación serán los de la Comuni-
dad Centro y Alameda. En dos meses esta-
rán habilitados el resto. 

El Pacto Limpia Guadalajara fue firma-
do por 50 liderazgos de diversos sectores 
empresariales, culturales, integrantes de or-
ganizaciones ambientales, deportistas, me-
dios de comunicación, partidos políticos y 
sindicatos, entre otros.  

“La agenda de la limpieza está íntima-
mente relacionada con la de seguridad (…) 
los espacios sucios y abandonados, además 
de hacernos sentir inseguras e inseguros”, 
acotó. 

“Una Ciudad limpia es altamente com-
petitiva, una ciudad en el abandono no tiene 
la posibilidad de atraer inversión que genera 
riqueza, derrama económica y que, además, 
genera desarrollo y buen empleo”.

Los logros registrados en estos últimos 
tres meses los destacó la presidenta munici-
pal en esta reunión en la Canaco Guadalaja-
ra ante cientos de invitados, vecinos, repre-
sentantes de organizaciones de la sociedad 
civil, rectores de las universidades públicas 
y privadas, activistas, deportistas, líderes 
sindicales, representantes de organizaciones 

religiosas, partidos políticos, y funcionarios 
públicos de diversos órdenes de gobierno 
quienes cerraron filas en torno a una cau-
sa común en Guadalajara: la limpieza de la 
ciudad.

Los logros destacados fueron los si-
guientes:

Reducción de reportes: En el primer 
cuatrimestre de Limpia Guadalajara (di-
ciembre 2024-marzo 2025), los reportes por 
fallas en recolección cayeron un 70%, de 
10,166 (último cuatrimestre de Caabsa) a 
1,717. Esto refleja una mejora significativa 
en cobertura y eficiencia.

• Operatividad: En abril de 2025, el ser-
vicio opera al 95% de cumplimiento, según 
Delgadillo, aunque reconoce que algunas 
colonias, como Lomas de Huentitán y Her-
mosa Provincia, aún enfrentan rezagos.

• Estabilización parcial: Aunque el pla-
zo de tres meses para estabilizar el servicio 
(dado el 16 de diciembre de 2024) venció 
en marzo de 2025, Delgadillo afirmó que 
la ciudad está cerca de garantizar horarios 
fijos para las rutas, mejorando la predictibi-
lidad para los ciudadanos.

• Reconocimiento laboral: La alcaldesa 
cambió la narrativa de “los de la basura” a 
“los de la limpieza”, destacando la labor de 
los trabajadores y asegurando que el OPD 
protege sus derechos laborales, a diferencia 
de las condiciones precarias bajo Caabsa.

CRÍTICAS Y DESAFÍOS
• Expectativas vs. realidad:
Aunque los reportes han disminuido, 

usuarios en redes sociales señalan que co-
lonias periféricas aún enfrentan acumula-
ción de basura ocasional. La promesa de 
una ciudad “sin basura en las calles” para el 
Mundial de 2026 (Guadalajara será sede del 
FIFA Fan Festival) parece ambiciosa frente 
a los retos logísticos.

La transición inicial fue caótica, con 
irregularidades en diciembre de 2024 debi-
do a la falta de experiencia municipal tras 
30 años de concesión.

• Falta de sanciones claras:
La propuesta de apercibimientos para 

quienes ensucien la ciudad ha generado du-
das. Posts en X preguntan si habrá multas 
o detenciones, pero Delgadillo no ha espe-
cificado medidas punitivas, lo que podría 
limitar el impacto de la campaña de con-
cientización.

• Costo financiero:
La adquisición de camiones y la crea-

ción del OPD representaron una inversión 
significativa, y algunos regidores de oposi-
ción, como Juan Alberto Salinas (Morena), 
han cuestionado la transparencia en la ges-
tión de recursos. Acusaciones de que el mu-
nicipio asumió pasivos laborales de Caabsa 
(480 empleados) sin claridad han avivado el 
debate.

• Participación ciudadana:

Aunque el pacto involucra a diversos 
sectores, críticos argumentan que la corres-
ponsabilidad no debe eximir al gobierno de 
su obligación principal. La frase “todas las 
manos son bienvenidas” podría interpretar-
se como una transferencia de responsabili-
dad a los ciudadanos si los escuadrones no 
cumplen.

• Sostenibilidad a largo plazo:
La reducción de residuos requiere cam-

bios estructurales, como incentivos al reci-
claje y regulación de empaques, que no se 
han detallado. Sin estas medidas, el progra-
ma podría quedarse en acciones superficia-
les, como limpieza reactiva.

FORTALEZAS DEL PROGRAMA
• Liderazgo proactivo: Delgadillo asu-

mió un riesgo político al terminar con Ca-
absa, una decisión que ningún predecesor se 
atrevió a tomar. La creación del OPD y los 
escuadrones demuestra una visión integral 
que combina infraestructura, organización 
y comunidad.

• Énfasis cultural: La campaña de co-
rresponsabilidad apela al orgullo tapatío, un 
enfoque emocional que puede movilizar a 
la ciudadanía. La inclusión de líderes veci-
nales y sectores diversos fortalece la legiti-
midad del pacto.

• Resultados iniciales: La caída del 70% 
en reportes y la operatividad al 95% son lo-
gros tangibles en un contexto de transición 

EL GRAN RETO:
CONVERTIR A GUADALAJARA EN 
LA CIUDAD MÁS LIMPIA DE MÉXICO

VERÓNICA DELGADILLO Y EL “PACTO LIMPIA GUADALAJARA”

La firma del Pacto Limpia Guadalajara. Verónica va por convertir a Guadalajara en la ciudad más limpia del país.

Los líderes vecinales de Guadalajara respondieron a la convocatoria de la alcaldesa de 
Guadalajara, firmaron y respaldaron el “Pacto Limpia Guadalajara”.

Plenamente convencidos los líderes convocados por la nobleza del Pacto Limpia Guadalajara 
que les hizo la presidenta Verónica.

El gran selfie de Verónica del “Pacto Limpia Guadalajara”.

La alcaldesa de Guadalajara, Verónica Delgadillo presentó  los Escuadrones de la Limpieza, 
que nos ayudarán a cuidar de nuestros espacios públicos en toda Guadalajara.

“De esto se trata el Pacto #LimpiaGuadalajara: de sumar esfuerzos para cuidar nuestra 
ciudad, recuperar ese orgullo de tener las calles bien limpias e invitar a las tapatías y 
tapatíos a que se vuelvan protagonistas de la limpieza”..

“Frente a más de 600 líderes y lideresas de todos los sectores de nuestra ciudad, pre-
sentamos la segunda fase de #LimpiaGuadalajara y cómo las y los tapatíos se converti-
rán en los protagonistas de la limpieza”.

EL APOYO DE LÍDERES AL PACTO 
LIMPIA GUADALAJARA

El presidente de la Cámara de Co-
mercio de Guadalajara, Javier Arroyo 
Navarro, firmó el acuerdo.  

“El sector empresarial no es, ni pue-
de ser ajeno a esta realidad. Somos parte 
activa de la dinámica urbana y, por tan-
to, también somos corresponsables de su 
bienestar”, afirmó. 

El Rector de la Universidad Paname-
ricana, campus Guadalajara, Abraham 
Mendoza, expresó que con la firma de 
este acuerdo también se fortalecen aspec-
tos de civismo como un valor comparti-
do, así como una educación con sentido 

de pertenencia y hábitos que integran el 
saber con el hacer.  Anunció que la comu-
nidad universitaria se sumará con talen-
to de investigación y en campo.

“Queremos que nuestros estudiantes 
participen en programas de voluntaria-
do, de servicio social, porque entendemos 
que educar también es involucrarse y 
que se trabaja en el territorio”, expresó.  

Sofía Chávez, representante de Casa 
CEM, afirmó que Guadalajara tiene la 
oportunidad de lograr una gestión inte-
gral de residuos. 
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En la cumbre de nuestras socieda-
des modernas, entre campañas 
electorales, discursos ideológicos 
y banderas agitadas por la emo-

ción, no hay nada más humano que contar 
historias. Historias que nos unan, nos mo-
vilicen, nos separen o nos enfrenten. His-
torias que no tienen que ser verdaderas en 
sentido estricto, sino creíbles, compartibles, 
contagiosas. 

Así lo propone Yuval Noah Harari, 
quien sostiene que Homo sapiens no do-
mina el mundo por su fuerza ni por su in-
teligencia, sino porque es capaz de crear y 
creer en ficciones colectivas. Desde las re-
ligiones hasta los derechos humanos, desde 
las constituciones hasta el concepto de na-
ción, todo eso que consideramos el tejido 
de nuestra vida política no es más que un 
conjunto de relatos a los que elegimos dar 
sentido. No por falsos, sino por construidos. 
No por imaginarios, sino por compartidos.

Y en ese contexto, no hay escenario 
más adecuado para analizar esta condición 
narrativa de la humanidad que la política 
actual, donde las ideologías, más que sis-
temas racionales de ideas, operan como 
marcos míticos que nos dicen quiénes 
somos, quiénes son los otros y qué lugar 
merecemos en el mundo. La política, más 
que una administración de recursos o una 
gestión técnica de lo público, es la batalla 
por imponer una historia. El relato de la pa-
tria traicionada, el del pueblo humillado, el 
de la esperanza redentora, el de los buenos 
contra los malos. Todos estos relatos fun-
cionan porque apelan al alma tribal que aún 
late dentro del animal narrador que somos.

Las campañas políticas no ganan por ar-
gumentos, sino por ficciones bien construi-
das. Por eso los partidos se parecen más a 
fábricas de sentido que a estructuras de go-
bierno. El político exitoso no es el que tiene 
el mejor plan técnico, sino el que cuenta la 
mejor historia. Uno que promete redención, 
futuro, orgullo, pertenencia. 

Lo mismo ocurre con las identidades 
políticas. No se trata de convicciones ra-
cionales, sino de adhesiones emocionales 
a una narrativa que nos explica el mundo 
y nos ubica moralmente en él. “Soy de iz-
quierda” o “soy conservador” se convierten 
en afirmaciones casi religiosas, que separan 
a los creyentes de los herejes. Las redes so-
ciales amplifican este fenómeno: ahí, más 
que debatir ideas, competimos por imponer 
relatos que nos legitimen y deslegitimen al 
adversario.

De esta manera, Harari ofrece una lente 
aguda: las ficciones no son mentiras, son 
realidades intersubjetivas. Es decir, son 
reales porque todos creemos en ellas. El 
dinero, por ejemplo, no tiene valor por sí 
mismo, sino porque colectivamente hemos 
acordado tratarlo como valioso. Lo mismo 
puede decirse de una constitución, de una 
democracia, de una república. Su vigencia 
no depende de su fuerza material, sino de 
nuestra fe común. Lo peligroso —y lo fas-
cinante— es que esa fe puede cambiar. Y 
cuando cambia, el edificio entero se tam-
balea.

Hoy vivimos un momento político en el 

que múltiples relatos compiten por el alma 
del ciudadano. Desde la narrativa tecno-
crática que confía en los datos y la gestión, 
hasta la narrativa populista que apela al 
pueblo traicionado, pasando por las nuevas 
formas de activismo que reinventan las lu-
chas sociales a través de lenguajes identita-
rios y emocionales. Cada uno de estos rela-
tos propone una versión de la realidad, una 
épica, un enemigo y un destino. Y todos lu-
chan por convertirse en verdad compartida.

Lo interesante —y peligroso— es que 
la eficacia de estos relatos no se mide por 
su veracidad, sino por su capacidad de pro-
ducir adhesión. Una mentira que moviliza 
puede ser más efectiva que una verdad in-
diferente. Y en la era de la posverdad, esto 
se vuelve la norma. La verdad objetiva cede 
ante la verdad emocional. Lo que importa 
no es qué ocurrió, sino cómo se cuenta. El 
testigo se convierte en autor. La víctima en 
símbolo. El dato en anécdota. Y el poder 

no reside en tener la razón, sino en tener la 
palabra.

El riesgo de todo esto es que, en lugar 
de construir ficciones colectivas que nos 
unan, estamos creando burbujas narrati-
vas que nos aíslan. Cada tribu política vive 
en su propia historia, con sus propios hé-
roes, mártires y traidores. La deliberación 
democrática se convierte en un choque de 
mundos paralelos, donde ya no discutimos 
sobre la realidad, sino sobre cuál es la rea-
lidad válida. Esto erosiona la confianza en 
las instituciones, en el sistema y en el otro. 
Porque si el otro cree en una historia que yo 
considero falsa o perversa, entonces no es 
simplemente mi adversario: es mi enemigo.

Pero también hay una posibilidad es-
peranzadora en este diagnóstico. Si el ser 
humano es un animal narrador, entonces 
también puede reinventarse a través del 
relato. Puede crear nuevas ficciones que 
integren en vez de fragmentar, que unan 

sin uniformar, que en lugar de dividir entre 
“nosotros y ellos” propongan un “nosotros 
más amplio”. La política necesita recuperar 
su dimensión ética no desde la tecnocracia, 
sino desde la imaginación colectiva. Nece-
sitamos historias mejores, no sólo gobier-
nos mejores.

Harari nos recuerda que, aunque nues-
tras creencias son construcciones, su im-
pacto es tan real como un muro o una bala. 
No es menor lo que creemos. Creer que una 
elección es legítima o que fue un fraude; 
creer que un país está progresando o que se 
encamina al colapso; creer que se gobierna 
para todos o sólo para unos cuantos. Estas 
creencias moldean nuestras emociones, 
decisiones y acciones. Y lo hacen porque 
están narradas de forma convincente, repe-
tidas hasta ser indiscutibles, convertidas en 
dogma.

Quizá la gran tarea del siglo XXI no 
sea descubrir nuevas verdades, sino contar 
nuevas historias. Historias donde el otro no 
sea el enemigo, donde el desacuerdo no sea 
traición, donde la verdad no sea monopolio 
de una sola voz. Harari nos invita a mirar de 
frente nuestra condición: no somos dioses, 
ni robots, ni ángeles caídos. Somos anima-
les narradores. Y en esa capacidad —tan 
frágil y poderosa— reside tanto nuestro 
mayor peligro como nuestra mayor espe-
ranza. Porque quien controla la historia, 
controla el futuro. Pero quien se atreve a 
reescribirla, puede cambiar el destino.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA POLÍTICA 
COMO FICCIÓN

QUIEN CONTROLA LA HISTORIA TIENE EL FUTURO

HOY VIVIMOS UN MOMENTO POLÍTICO EN EL QUE 
MÚLTIPLES RELATOS COMPITEN POR EL ALMA DEL 
CIUDADANO. DESDE LA NARRATIVA TECNOCRÁTICA 

QUE CONFÍA EN LOS DATOS Y LA GESTIÓN, HASTA LA 
NARRATIVA POPULISTA QUE APELA AL PUEBLO TRAI-
CIONADO, PASANDO POR LAS NUEVAS FORMAS DE 

ACTIVISMO QUE REINVENTAN LAS LUCHAS SOCIALES A 
TRAVÉS DE LENGUAJES IDENTITARIOS Y 

EMOCIONALES.

Yuval Noah Harari, historiador y escritor israelí, reconocido por sus libros de historia, ciencia y sociología.

“Esta campaña nace de un ejercicio de escucha directa”, Paula Ramírez Höhne (…) 
Los hallazgos revelaron diferencias generacionales: mientras los millennials muestran 
confianza moderada en el sistema electoral, la generación Z expresa escepticismo, in-
fluenciada por la desinformación en redes sociales. Este fenómeno, alertó, erosiona la 
democracia al alimentar polarización y discursos de odio.

Con spots que inician el 10 de abril bajo el lema “El IEPC lo hace valer. Treinta años de 
democracia en Jalisco”, la campaña combina productos como el podcast Poder Ciuda-
dano, el programa Sentido Democrático y micrositios web con información accesible. 
Ramírez Höhne enfatizó: “La democracia no se valora hasta que se pierde. Constatemos 
cada día el valor de estos 30 años”.

LA VOZ DE LAS JUVENTUDES INSPIRA
LA CAMPAÑA 2025 DEL IEPC JALISCO
Por Francisco Junco

En el marco de su 30 aniversario, el 
Instituto Electoral y de Participa-
ción Ciudadana de Jalisco (IEPC) 
lanzó su campaña institucional 

2025, diseñada a partir de la escucha activa 
de las juventudes jaliscienses. 

La consejera presidenta Paula Ramírez 
Höhne explicó que, mediante grupos foca-
les con millennials y centennials, el instituto 
identificó cómo perciben la democracia, las 
instituciones y los procesos electorales, sen-
tando las bases de una estrategia que busca 
fortalecer la confianza ciudadana y fomen-
tar la participación activa.

“Esta campaña nace de un ejercicio de 
escucha directa”, afirmó Ramírez Höhne, 
destacando el trabajo de las direcciones de 
Participación Ciudadana, Educación Cívica 
y Comunicación Social. Los hallazgos reve-
laron diferencias generacionales: mientras 
los millennials muestran confianza mode-
rada en el sistema electoral, la generación 
Z expresa escepticismo, influenciada por la 
desinformación en redes sociales. Este fe-
nómeno, alertó, erosiona la democracia al 
alimentar polarización y discursos de odio.

La campaña se articula en seis ejes es-
tratégicos:

• Tu voz es el poder: Conecta con las 
juventudes para reforzar su rol en la demo-
cracia.

• Organízate: Promueve la integración 
a partidos y agrupaciones políticas, clave 
en 2025 por la creación de nuevos partidos 
locales.

•Chécalo: Combate la desinformación 
mediante alfabetización mediática, con én-
fasis en contenidos generados por inteligen-

cia artificial.
• Jalisco Dialoga y Participa: Fomenta 

mecanismos de participación ciudadana, 
como plebiscitos y referendos, con materia-
les lúdicos como los personajes animados 

“Democuates”.
• Igualdad IEPC: Impulsa la inclusión 

de grupos históricamente excluidos, inclu-
yendo una consulta indígena en Tuxpan de 
Bolaños el 4 de mayo para definir su régi-
men de gobierno.

• Jalisco Contigo: Apoya a jaliscienses 
en el exterior, garantizando sus derechos 
políticos.

Un componente innovador es la inclu-
sión de una versión infantil para fomentar 
valores democráticos desde la niñez. La 
campaña también aborda preocupaciones 
juveniles, como el cumplimiento de prome-
sas electorales, destacadas por el 30% de los 
participantes en los grupos focales, según 
Héctor Arámbula, director de Educación 
Cívica y Participación Ciudadana.

Patricia Gutiérrez, directora de Comu-
nicación Social, detalló que el eje “Demo-
cracia en Jalisco, 30 años” recorre la evo-

lución del IEPC mediante videos, postales 
y un libro, Treinta Años de Democracia 
Ilustrada, acompañado de exposiciones con 
el caricaturista Cucho. Una muestra en la 
Galería Chapultepec en septiembre de 2025 
complementará esta narrativa.

Con spots que inician el 10 de abril 
bajo el lema “El IEPC lo hace valer. Treinta 
años de democracia en Jalisco”, la campaña 
combina productos como el podcast Poder 
Ciudadano, el programa Sentido Demo-
crático y micrositios web con información 
accesible. Ramírez Höhne enfatizó: “La de-
mocracia no se valora hasta que se pierde. 
Constatemos cada día el valor de estos 30 
años”.

Objetivo final: Más allá de celebrar su 
historia, el IEPC busca reposicionarse como 
garante de la democracia, combatiendo la 
desinformación y acercando a las juventu-
des al poder de su voz.

> ESCUCHAN A MILLENNIALS Y CENTENNIALS 

IEPEC Y 30 AÑOS DE DEMOCRACIA

La presidenta del IEPC, Paula Ramírez Höhne, 
presentó la campaña institucional, realizada 
mediante grupos focales entre millennials y 
centennials.

La generación Z expresa escepticismo, influenciada por la desinformación en redes sociales. 
Este fenómeno, alertó, erosiona la democracia al alimentar polarización y discursos de odio, 
comentó Paula Ramírez Höhne.
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NO ENTIENDEN QUE NO 
ENTIENDEN 

Iván 
Arrazola

Por |

La frase, utilizada originalmente por 
el periódico The Economist para 
referirse al presidente Enrique Peña 
Nieto, ilustraba la incapacidad del 

mandatario para reconocer el profundo pro-
blema de corrupción que afectaba a su ad-
ministración. Hoy, el gobierno de la Cuarta 
Transformación parece repetir esa misma ce-
guera: incapaz de ejercer una mínima autocrí-
tica, indiferente ante las voces de las víctimas 
y aferrado a un discurso que minimiza el pa-
pel del Estado en uno de los dramas más dolo-
rosos de México: las desapariciones forzadas.

El presidente del Comité contra las Des-
apariciones Forzadas de la ONU, Olivier De 
Frouville, advirtió que México enfrenta ac-
tualmente una “situación preocupante” en 
relación con el fenómeno de las desaparicio-
nes. Explicó que, ante la gravedad del caso, 
se procedió conforme al Artículo 34 de la 
Convención Internacional para la Protección 
de todas las Personas contra las Desaparicio-
nes Forzadas. Dicho artículo establece que, 
si el Comité considera que existen indicios 
fundados de que las desapariciones se come-
ten de manera generalizada o sistemática en 
el territorio de un Estado parte, puede remitir 
el asunto, con carácter urgente, a la conside-
ración de la Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas.

El Comité no responsabiliza de manera 
directa al gobierno de Claudia Sheinbaum 
por las desapariciones; lo que advierte es que 
se trata de un problema estructural, en el que 
agentes de los distintos niveles de gobierno, 
ya sea por acción u omisión, permiten que las 
desapariciones continúen ocurriendo en el 
presente, del mismo modo en que han suce-
dido en el pasado.

Sin embargo, en lugar de reconocer la 
gravedad del problema y actuar en con-
secuencia, la respuesta del gobierno ha 
sido negarlo todo. La presidenta Claudia 
Sheinbaum, secundada por sus aliados, in-
siste en que las desapariciones forzadas “ya 
no las comete el Estado”, como ocurrió en 
el pasado en el periodo de la “Guerra Sucia”, 
ahora las desapariciones las llevan a cabo los 
grupos del crimen organizado.

Este discurso no solo es evasivo, sino 
también falso. Casos como Ayotzinapa o 
Teuchitlán muestran que autoridades mu-
nicipales, estatales o cuerpos de seguridad 
pública, continúan participando activamente 
en desapariciones o, también son omisas ante 
ellas. 

A esta narrativa se suman voces institu-
cionales profundamente desacreditadas, como 
la de la presidenta de la CNDH, que lejos de 
representar a las víctimas, se ha limitado a re-
producir el discurso oficial del gobierno. Peor 
aún, su titular ha ido más allá al declarar, con 
un tono desafiante: “La ONU no va a hacer 
nada aquí, no lo vamos a permitir”. Estas de-
claraciones no solo reflejan una preocupante 
falta de autonomía, exhiben como la CNDH 
se ha convertido en comparsa del gobierno y 
ha renunciado a su labor principal, proteger 
los derechos de las personas frente al Estado.

También figuras como el senador Gerar-
do Fernández Noroña, que se presenta como 
defensor de las causas populares mientras 
vive con los privilegios de un político de élite, 
solo agravan la desconexión entre el poder y 
la realidad. El senador utilizó la tribuna del 
Senado para solicitar la destitución del presi-
dente del Comité.

En este contexto de negación, los colecti-
vos de familias buscadoras —quienes repre-
sentan la verdadera resistencia civil ante la 

impunidad— se enfrentan al desdén institu-
cional. Ejemplo de ello es el comportamiento 
de la Secretaría de Gobernación, quien aban-
donó una reunión con familiares de desapa-
recidos para ir al Senado y visitar un familiar 
hospitalizado, dejando en claro sus “verdade-
ras” prioridades.

Más allá del desdén de las autoridades, 
preocupa la falta de estrategias claras y efecti-
vas. La presidenta anunció una serie de inicia-
tivas legislativas que posteriormente dijo que 
retiraría, argumentando que escucharía a los 
colectivos. Pero lo cierto es que dichas pro-
puestas nacieron sin diagnóstico, sin diálogo 
real y sin una evaluación técnica de su viabili-

dad. La improvisación se ha vuelto la norma.
Frente a este panorama, la cooperación 

internacional debería dejar de ser vista como 
una intromisión. Países como Guatemala y 
Colombia, con experiencias duras pero va-
liosas en procesos de justicia transicional y 
búsqueda de desaparecidos, pueden ofrecer 
aprendizajes cruciales. Además, la participa-
ción de la sociedad civil organizada, excluida 
sistemáticamente de la toma de decisiones, 
podría aportar legitimidad y conocimiento 
especializado que el Estado, evidentemente, 
no tiene.

El dilema actual es claro: o se avanza en la 
creación de protocolos de búsqueda tempra-
na, con tecnología, capacitación y coordina-
ción institucional, o se sigue apostando por el 
hallazgo de fosas clandestinas y la identifica-
ción de restos, tareas que muchas veces se de-
sarrollan de manera reactiva y desordenada.

La eficacia, no la retórica, es lo que se 
necesita con urgencia frente a las desaparicio-
nes. Las palabras del gobierno se las lleva el 
viento. A quienes no se ha llevado el viento —
porque siguen allí, bajo tierra, en alguna fosa, 
o retenidos en contra de su voluntad— es a los 
más de 120 mil desaparecidos que continúan 
esperando que alguien les encuentre.

LA EFICACIA, NO LA 
RETÓRICA, ES LO QUE 

SE NECESITA CON 
URGENCIA FRENTE A 

LAS DESAPARICIONES. 
LAS PALABRAS DEL 

GOBIERNO SE LAS LLEVA 
EL VIENTO. A QUIENES 
NO SE HA LLEVADO EL 

VIENTO —PORQUE SIGUEN 
ALLÍ, BAJO TIERRA, 
EN ALGUNA FOSA, O 

RETENIDOS EN CONTRA 
DE SU VOLUNTAD— ES 
A LOS MÁS DE 120 MIL 
DESAPARECIDOS QUE 

CONTINÚAN ESPERANDO 
QUE ALGUIEN LES 

ENCUENTRE.

DE ADELANTOS Y 
ADELANTADOS

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En elecciones los tiempos son, 
o debieran, ser justos, tanto en 
temporalidad como en sujeción 
a términos, reglamentaciones y 

leyes. Es un principio básico para que los 
procesos electorales tengan equidad y sus 
resultados sean aceptados, precisamente 
por su legalidad. En política, que parece 
lo mismo, pero no es igual, los tiempos se 
marcan por la oportunidad que cada políti-
co tiene para posicionarse en la imaginaria 
pública, para resaltar su trayectoria y sus 
resultados. Nuestra legislación electoral 
es precisa en los tiempos y en las formas 
en que pueden hacerse ambas cosas, parti-
cipar en la elección y promocionarse para 
estar en la boleta.

El conflicto viene cuando los actores 
de los procesos electorales, generalmente 
políticos, deciden salirse del marco legal y 
obtener ventajas que evidentemente rom-
pen con el principio de equidad. Algo así 
vimos el sexenio anterior, cuando el ex-
presidente López Obrador decidió saltarse 
todos los tiempos y normas para asegurar 
el proceso sucesorio a favor de su partido 
y su candidato. El proceso sucesorio se 
adelantó tres años, y desde la tribuna pre-
sidencial se violaron todas las normas que 
garantizaban la equidad y la no participa-
ción del gobierno en procesos electorales. 

La gran beneficiada por esta actitud 
presidencial, secundada y formalizada por 
su partido, fue la actual presidenta de la 
república, que participó alegremente en 
ese proceso adelantado por el cual rebasó 
no solo gastos, sino también a cualquier es-
fuerzo de los opositores para posicionarse 
en los tiempos que la ley señala.

Ahora, que corresponde a ella el con-
trol político del país y de su partido, ne-
cesita tener el control de los instrumentos 
necesarios y está batallando para obtenerlo. 
No es solo que se piense que el presidente 
anterior sigue actuando políticamente des-
de la sombra lo que impide que se le reco-
nozca autoridad y fuerza, sino también la 
actitud de algunos de los protagonistas del 
sexenio pasado que soterradamente traba-
jan para construir un proyecto personal de 
cara al 2030.

El caso de la senadora por Chihuahua 
Andrea Chávez, ha venido a exhibir que 
ya se mueven grupos en la búsqueda de 
posiciones. Nadie cree que la senadora 
vaya sola y se dice que recibe apoyos de 
un conocido empresario ligado a un promi-
nente precandidato en el proceso anterior, 
y como ella, ya hay movimientos adelan-
tados en las sucesiones municipales en va-
rios estados y la misma Senadora está dos 
años adelantada en el proceso de sucesión 
a la gubernatura estatal.

Ante ello, la presidenta anuncia que en-
viará una carta a la dirigencia de su partido 
para establecer reglas claras para los aspi-
rantes a cargos públicos de elección popu-
lar; para que se fomente una vida política 
acorde con los valores del partido y para 
erradicar el nepotismo en la designación de 
candidaturas.

Con ello intenta evitar que se diga que 
en Morena las decisiones son verticales, 

salen de la punta de la pirámide aunque se 
disfracen de democracia participativa, pero 
a la vez evidencia que no tiene el control 
político, la fuerza para imponer sus con-
vicciones y decisiones a su partido y sus 
militantes. Tiene poco tiempo en el poder 
y eso pudiera explicarlo, pero la dilación 
provoca vacío y con ello la anarquía, el 
desbocamiento de los intereses particulares 
o de grupo para disputar y asaltar el poder. 

No ayuda que en el Congreso sus ini-
ciativas sean modificadas, como tampoco 

abona el que los coordinadores parlamen-
tarios alardeen con su independencia y 
los legisladores sigan entonando consig-
nas del presidente anterior. Tampoco que 
en la administración permanezcan figuras 
comprometidas con el líder del movimien-
to y no con ella y que sus propuestas sean 
rechazadas en las cámaras. Con esos sig-
nos, no debiera sorprender que se adelan-
ten los adelantados pues las reglas no son 
claras y menos las líneas de autoridad. El 
sexenio apenas empieza, pero después de 
la elección de 2027, pueden desatarse las 
ambiciones y enrarecer demasiado el clima 
político nacional. Las cabezas que tiene el 
partido oficial no tienen el suficiente peso 
para detener a quienes desde hoy ya están 
en campaña y la actitud presidencial, que 
administra bien y gobierna, pero no man-
da, augura un agitado e incierto proceso de 
sucesión en 2030. 

Poco puede hacer también con autori-
dades electorales que pierden credibilidad 
y confianza cada día. Con este escenario, 
la presidenta adelantada pide que no se 
adelanten, porque los órganos formales no 
los pueden ni quieren contener y su parti-
do dice que si pero tarda y mientras, otros 
hacen su juego dibujando un escenario que 
se antoja caótico para el 2030. El esquema 
autoritario diseñado por su antecesor de-
biera bastarle para designar sucesor, pero 
su circunstancia es diferente. Entre los que 
no se han ido, los que no se quieren ir y 
se adelantan y un marco legal tan flexible 
como inobservado, la sucesión será de pro-
nóstico reservado.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

ES UN PRINCIPIO 
BÁSICO PARA QUE LOS 

PROCESOS ELECTORALES 
TENGAN EQUIDAD 

Y SUS RESULTADOS 
SEAN ACEPTADOS, 

PRECISAMENTE POR SU 
LEGALIDAD.

OPINIÓN

INSACULACIÓN NACIO-
NAL DEL PODER JUDICIAL 

Mónica 
Ortiz 

Por |

Inician las campañas para la primera 
elección popular del Poder Judicial. 
Se elegirán el 2 de junio de 2025 los 
cargos de ministras y ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación; 
Magistradas y Magistrados de las Salas 
Superior y Regionales del Tribunal Electo-
ral; Magistradas y Magistrados del Tribu-
nal de Disciplina Judicial; y Magistradas y 
Magistrados de Circuito y Juezas y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial de la Fede-
ración. A escasos 49 días de que los mexi-
canos asistan por primera vez a las urnas 
para elegir a quienes impartirán justicia 
federal, dicha elección tiene un gran nivel 
de dificultad para todos los ciudadanos.

En este sentido, debemos entender que 
para los ciudadanos mexicanos diferenciar 
entre un magistrado de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, de salas superio-
res y regionales, jueces o juezas de circui-
to o de distrito, en este caso en especia-
lidades, será una tarea difícil. Son cargos 
que los especialistas en derecho y quienes 
tienen una carrera profesional en materia 
judicial conocemos y sabemos sus funcio-
nes dentro del poder judicial; sin embargo, 
y aunque se lea un poco discriminatorio, 
el grueso de la población desconoce las 
diferencias y las funciones de los cargos, 
lo que hará de esta elección una cuestión 
de suerte y favorecimiento.

La importancia de esta elección radica 
esencialmente en una renovación de nues-
tro sistema de justicia, quizás necesaria, 
quizás no. El ciudadano debe saber que 
elegir a otro ciudadano para que imparta 
justicia es una gran responsabilidad. Ha-
brá de analizar, en el momento de emitir 
su voto, quién lo postuló: el Ejecutivo Fe-
deral (PE), el Legislativo Federal (PL) o el 
Poder Judicial de la Federación (PJ). Por 
lo que en la boleta aparecerán, a un lado 
del número designado, las iniciales del 
poder que postuló al candidato. Además, 
aparecerán otras iniciales (EF) que indi-
can si la persona se encontraba en funcio-
nes y tuvo un pase automático. Lo ideal en 
este primer proceso es votar por personas 
que tienen esas iniciales, para asegurar la 
experiencia en el cargo y su posible carrera 
judicial.

Por lo pronto y durante más de un mes, 
veremos en redes sociales o medios, a 
través de entrevistas y publicidad a modo 
de campaña, a los candidatos a los cargos 
que se votarán el dos de junio. Pero lo im-
portante de esta elección es concientizar a 
nuestro círculo cercano del riesgo de que 
los cargos judiciales no sean valorados y 
votados a conciencia. La impartición de 
justicia debe recaer en profesionales del 
derecho, con una carrera judicial eviden-
ciable y comprobable, personas de valores 
y ética. 

En este particular caso, el vecino, ami-
go o líder de lo que sea no es precisamen-
te la persona ideal para la importantísima 
tarea de impartir y procurar justicia. La 
justicia es conocimiento, y también un 
concepto complejo y multidisciplinario, 
que se refiere a ser una persona juzgadora 
con equidad, imparcialidad y respeto de los 

derechos de cada individuo dentro de una 
sociedad; no se trata de poder público.

En resumen, deberemos informarnos 
para auto concientizarnos, por medio de 
los canales de comunicación especializa-
dos, sobre la complejidad de esta jornada 
electoral del Poder Judicial. Por lo tanto, 
cada ciudadano deberá ingresar a la pági-
na oficial del Instituto Nacional Electoral 
(INE), en la cual se encuentran los perfiles 
de los candidatos, toda la información de 
sus trayectorias y propuestas. Lo anterior 

es necesario para saber por quién sí y por 
quién no votar. Esto se debe a que se re-
quieren personas de amplia experiencia 
que avalen una carrera judicial. 

Para elegir un juzgador, magistrado 
o ministro, deberán ser personas justas y 
cuya reputación les preceda en todo mo-
mento. No se trata de partidos políticos que 
amplíen su círculo de poder, teniendo al 
Poder Judicial en sus manos y de su lado; 
eso ya no es ético y no obtendríamos justi-
cia de juzgadores que están para servir a un 
color partidista y no a la sociedad.

Hagamos nuestra parte y seamos res-
ponsables con esta elección del Poder Ju-
dicial. Busque informarse, valore qué país 
quiere y asuma que elegir, en cualquier 
circunstancia, es una responsabilidad. En-
tendamos que “dar a cada quien lo que 
corresponde” debe estar en manos de per-
sonas honorables, no políticas y con gran 
capacidad de justicia. Servir a un líder o a 
un partido político no es precisamente éti-
co para ocupar un cargo judicial, donde lo 
importante es combatir la injusticia, la im-
punidad y la opacidad

PARA ELEGIR UN 
JUZGADOR, MAGISTRADO 

O MINISTRO, DEBERÁN 
SER PERSONAS JUSTAS 

Y CUYA REPUTACIÓN 
LES PRECEDA EN TODO 

MOMENTO. NO SE TRATA 
DE PARTIDOS POLÍTICOS 

QUE AMPLÍEN SU CÍRCULO 
DE PODER, TENIENDO AL 
PODER JUDICIAL EN SUS 
MANOS Y DE SU LADO; 

ESO YA NO ES ÉTICO Y NO 
OBTENDRÍAMOS JUSTICIA 

DE JUZGADORES QUE 
ESTÁN PARA SERVIR A UN 
COLOR PARTIDISTA Y NO A 

LA SOCIEDAD.

¿ESTADO 
FALLIDO?

Gerardo 
Rico

Por |

Al inicio de la semana que acaba 
de pasar, llamó la atención una 
contundente declaración del 
Cardenal Francisco Robles Or-

tega:  “El jefe de la plaza es el que le dice 
al párroco: ‘Señor cura, ¿a qué hora quiere 
que quememos la pólvora, el castillo, el día 
de la fiesta? ¿A qué hora quiere que toque 
la banda musical? “Ellos controlan, inclu-
so, la colocación de puestos de bebidas al-
cohólicas y música estridente frente al atrio 
de la iglesia. Lo manejan como un negocio 
y nadie se puede oponer sin exponerse” 

Todo lo anterior lo señaló en la rueda de 
prensa que regularmente ofrece a medios 
locales de comunicación los domingos. 
“La situación, aseguró el Cardenal, se re-
pite en múltiples localidades de la entidad, 
donde los párrocos perciben que ya no es 
el presidente municipal quien gobierna, 
sino los líderes de los grupos criminales.

Enseguida vino la respuesta del Go-
bernador Pablo Lemus Navarro:  “Le 
pedimos a cualquier persona que utilicen 
la denuncia anónima. Sabemos que hay 
muchas personas que tienen miedo a de-
nunciar formalmente, pero para ello, po-
nemos a disposición de clérigos, señores 
curas, de quien sea, la denuncia anónima 
para que nos puedan decir quién los ha ex-
torsionado, quién les está pidiendo algún 
derecho de piso para poderlo solucionar”.

Hay que descatacar el cambio de ac-
titud mostrado por el actual mandatario 
jalisciense hacia estos temas. Primero por 
la apertura para reunirse con familiares de 
desaparecidos y la creación de instancias 
gubernamentales para atender este desafor-
tunado fenómeno social de manera directa. 
Segundo la disposición mostrada para co-
laborar con diferentes áreas de seguridad 
del gobierno federal, sobre todo después 
del descubrimiento del rancho Izaguirre de 
Teuchitlán.

Investigadores de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG) como el Maestro  
Marco Antonio Cortés Guardado han es-
crito sobre el estado de derecho fallido en 
México, en un artículo titulado “Moral ju-
dicativa, cultura de la legalidad y estado de 
derecho fallido en México”.

También el doctor Rubén Ortega Mon-
tes, catedrático e investigador del Observa-
torio de Seguridad y Justicia de la UdeG, 
en entrevista exclusiva con un diario local, 
indicó que México, y Jalisco concretamen-
te, han llegado ya a una escalada de violen-
cia abrumadora, a un estado fallido que se 
debe principalmente al terror que siembra 
el narcotráfico que ha superado a las insti-
tuciones de gobier no.

“Un Estado fallido es un Estado que ha 
perdido su capacidad para cumplir funcio-
nes fundamentales de seguridad y desarro-
llo, careciendo de un control efectivo sobre 
su territorio y fronteras.  Entre las carac-
terísticas comunes de un Estado fallido se 
incluyen un gobierno incapaz de recaudar 
impuestos, hacer cumplir la ley, garantizar 
la seguridad, controlar el territorio, dotar 
de personal a los cargos políticos o civiles 
y mantener la infraestructura. 

Cuando leí esta definición vinó a mi 

memoria las noticias originadas en el mu-
nicipio de Teocaltiche, donde miembros 
del crimen organizado tenían una red de 
monitoreo similar al C-5 y por ende man-
tenían el control en este municipio colin-
dante entre Jalisco y Aguascalientes. En un 
enfrentamiento entre cárteles.

También el municipio de Jilotlán de 
los Dolores: Cinco de las 15 casillas elec-
torales que debían instalarse el domingo 
próximo en el municipio de Jilotlán de los 
Dolores, en los límites de Jalisco con Mi-
choacán, no podrán abrir a la ciudadanía 
luego que grupos delincuenciales impidie-

ron el paso del material electoral hacia las 
poblaciones de Rancho Nuevo, Tazumbos 
y La Loma.

Jilotlán, en 2021, no pudo realizar su 
elección debido a que las amenazas del cri-
men organizado hicieron que los candida-
tos renunciaran a su participación. Por esa 
causa, gobierna desde entonces un concejo 
municipal integrado por 11 ciudadanos, 
luego que se llamó a elecciones extraordi-
narias en 2022 y tampoco se realizaron por 
la misma razón, consignó el corresponsal 
de la Jornada en nuestro Estado, Juan Car-
los García Partida en una nota informativa 
fechada el 31 de mayo del 2024.

El domingo 26 de junio del 2022, el 
propio Cardenal Robles Ortega denunció 
que durante una visita al norte de Jalisco, 
en los límites con Zacatecas, fue intercep-
tado por un retén del crimen organizado: 
“Fui esta semana pasada, fui allá al norte 
del estado,  precisamente y también fui de-
tenido por dos retenes”, declaró el cardenal 
de Guadalajara, de acuerdo el semanario El 
Occidental.

Hasta la saciedad, la administración es-
tatal encabezada por el ex mandatario Enri-
que Alfaro Ramírez, se cansó de negar esta 
situación en nuestro Estado y se iba directo 
contra cualquier comunicador que le pre-
guntara sobre estos temas. Lo cierto es que 
en Jalisco hay bastantes regiones donde 
mandan los grupos de la delincuencia or-
ganizada, incluidos municipios y colonias 
de la zona metropolitana de Guadalajara.

Un reto muy difícil para las autoridades 
actuales, con el chiquero que les heredaron.

EL MAESTRO  MARCO 
ANTONIO CORTÉS 

GUARDADO HA ESCRITO 
SOBRE EL ESTADO DE 
DERECHO FALLIDO EN 

MÉXICO, EN UN ARTÍCULO 
TITULADO “MORAL 

JUDICATIVA, CULTURA DE 
LA LEGALIDAD Y ESTADO 
DE DERECHO FALLIDO EN 

MÉXICO”.
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EN JALISCO BUSCAN BLINDAR CHARRERÍA, 
CABALGATAS Y CABALLOS BAILADORES   
Por  Francisco Junco

Hay cosas que no se explican, se 
sienten. Como el olor a tierra 
mojada antes de la lluvia, como 
el primer relincho que rompe el 

silencio del amanecer. No importa cuántas 
pantallas nos rodeen ni cuántos algoritmos 
nos digan qué mirar: hay tradiciones que 
cabalgan por encima de cualquier tenden-
cia. Una de ellas, viva y retumbante, es la 
charrería.

Y en Jalisco, donde las raíces no se di-
simulan, el diputado Sergio Martín, de la 
fracción del Partido del Trabajo (PT). en el 
Congreso del Estado, propuso que la cha-
rrería, la cabalgata y la tradición ecuestre en 
su conjunto sean reconocidas como Patri-
monio Cultural del Estado.

“Hoy venimos con una iniciativa que 
estamos presentando, para reformar, el ar-
tículo 8 de la Ley de Patrimonio Cultural e 
incluir a la charrería, las cabalgatas y la tra-
dición de los caballos como un bien de valor 
que debe ser sujeto de protección, promo-
ción y reconocimiento por parte del estado, 
señaló el diputado en la tribuna legislativa 
el viernes pasado”. 

Y es que, a decir del legislador, no esta-
mos hablando de una ocurrencia de agenda, 
sino de una agenda de justicia. De darle su 
lugar a una tradición que no es adorno ni 
postal, sino forma de vida.

Porque el caballo no es un accesorio en 
esta historia. Es protagonista. Es maestro si-
lencioso, compañero leal, espejo de quien lo 
monta. En cada cabalgata hay historia, hay 
familia, hay comunidad. Es un desfile de 
raíces, de generaciones que se saludan con 
la mirada, sin decir palabra, como se salu-
dan los que saben que comparten el mismo 
código de honor.

“Queremos platicarles que en diferentes 
estados de nuestro gran México, se está im-
poniendo una ley sobre la charrería, sobre 
las cabalgatas, sobre los caballos verdes. Ja-
lisco es el representante y el ícono nacional 
de las actividades que hacemos en nuestro 
país”, justificó el legislador y acotó que en 
Jalisco se tiene que blindar la tradición más 
importante y representativa de México.

La iniciativa del diputado petista, 
debe estar empatada, con lo que ya dijo la 
UNESCO en 2016, que la charrería es Pa-
trimonio Cultural Inmaterial de la Humani-
dad. 

Y es que defender la charrería no es ro-
mantizar el pasado, es comprometerse con 
el futuro. Con un futuro que entienda que 
el orgullo no se hereda en discursos sino en 
vivencias. Que un niño aprenda a montar 
antes que a posar. Que una joven sienta el 
peso del sombrero no como adorno, sino 
como símbolo de dignidad.

Además, de que alrededor de los caba-
llos en Jalisco, se genera una gran industria, 
donde hay veterinarios, los talabarteros, 
y muchas otras actividades “y que es una 

industria que fortalece la economía de los 
mexicanos”, acotó el diputado que presentó 
la iniciativa.

Y es que, el legislador, apuntó que la 
charrería enseña respeto. A la tierra, al ani-
mal, al tiempo del otro. Enseña a ganar sin 
pisotear, a perder sin agachar la cabeza. Y 
eso, hoy más que nunca, necesitamos vol-
verlo ley.

No se trata sólo de proteger una prácti-

ca. Se trata de reconocer una forma de ser 
mexicanos que no cabe en pantallas. Que 
se vive con polvo en los labios y sol en la 
espalda. Que tiene olor a cuero, sonido de 
espuelas y ritmo de copla.

Aprovechó el micrófono de la tribuna 
para recordar un evento de charrería e in-
vitar a todos los diputados de las diferentes 
fracciones partidarias a que se sumen a la 
cabalgata más grande de la entidad, en el 
mes de octubre, donde convergen más de 5 
mil caballos

“Pero ¿por qué venimos a pedirles que 
nos apoyen? Simplemente porque somos 
Jalisco y Jalisco está hecho aparte de lo 
que es todo México. Hoy la charrería tiene 
nuevas disciplinas, esas nuevas disciplinas 
salieron del campo, salieron de los que los 
hacendados y los agricultores hacían en su 
territorio y que se volvió el deporte nacio-
nal”, agregó.

“El ícono que hoy debemos proteger y 
yo les pido a todos ustedes (diputados) que 
lo hagamos, porque es nuestra identidad, es 
nuestra manera de poder seguir cabalgando 
por un mejor Jalisco”, convocó.

La propuesta de ley es una señal. Pero 
también es un reto para hacer que esa pro-
tección no se quede en el papel. Que llegue 
al campo, al lienzo, al rancho, al corazón de 
quienes aún creen que México se construye 
desde sus tradiciones, no pese a ellas.

“Hoy por hoy en Jalisco tenemos más de 
mil 500 caballos arrendados, en Tlajomulco 
que es la capital de los caballos bailadores y 
la zona sur de Jalisco. En la zona norte más 
de 800 caballos arrendando para la charre-
ría”, dijo, porque si algo nos ha enseñado la 
charrería, es que lo verdadero no se impro-
visa. Se entrena. Se cuida. Se honra.

Y si alguien duda, subrayó en la tribuna 
el legislador, que se suba a un caballo. Que 
intente enlazar, trotar, resistir. Que escuche 
cómo respira un animal que no finge. Y en-
tonces, solo entonces, entenderá por qué 
hay cosas que no se deben perder.

“Hay una derrama económica con los 
arrendadores y la gente del campo. Yo no 
veo ninguna fiesta patronal, en ningún mu-
nicipio, sin que le encabecen los caballos, 
las cabalgatas, los toros de reparo y que ade-
más son tradiciones muy nuestras”, resaltó 
en su mensaje ante los diputados.

Y agregó que puede haber quien vaya en 
contra de ellas, “porque ni siquiera se ha su-
bido a un caballo, hay quien va en contra de 
ellas, porque no tiene animales y nosotros, 
que somos gente, que venimos del campo, 
sabemos lo que nos duele y lo que quere-
mos a nuestros animales”.

El diputado Sergio Martín presentó una 
iniciativa para que en la Ley de Patrimonio 
Cultural se incluya a la “Charrería, las ca-
balgatas y la tradición de los caballos baila-
dores” y con ello se estaría protegiendo es-
tas tradiciones que le dan identidad cultural 
a Jalisco.

“Quiero pedirles y los invito a defender 
el corazón de México porque somos el cora-
zón de México. Nuestra identidad nadie nos 
la puede quitar, el mariachi y las bandas han 
hecho que seamos un ícono y que nuestros 
arrendadores generan”, señaló.

“Hace más de 30 años se formó la aso-
ciación de caballos bailadores en México y 
hoy por hoy ese reglamento califican caba-
llos en Estados Unidos y en Sudamérica”, 
presumió y acotó que la industria del caba-
llo bailador ha logrado importar caballos a 
cualquier parte del mundo.

>INICIATIVA DE LEY DEL DIPUTADO SERGIO MARTÍN CASTELLANOS

La iniciativa del diputado petista Sergio Martín Castellanos debe estar empatada, con lo que ya dijo la UNESCO en 2016, que la charrería es 
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad. 

“Hoy venimos con una iniciativa que estamos presentando, para reformar, el artículo 
8 de la Ley de Patrimonio Cultural e incluir a la charrería, las cabalgatas y la tradición 
de los caballos como un bien de valor que debe ser sujeto de protección, promoción 
y reconocimiento por parte del estado, señaló el diputado en la tribuna legislativa el 
viernes pasado”.

“Queremos platicarles que en diferentes estados de nuestro gran México, se está impo-
niendo una ley sobre la charrería, sobre las cabalgatas, sobre los caballos verdes. Ja-
lisco es el representante y el ícono nacional de las actividades que hacemos en nuestro 
país”, justificó el legislador y acotó que en Jalisco se tiene que blindar la tradición más 
importante y representativa de México.

EL VALOR DEL CABALLO

El caballo no es un accesorio en esta histo-
ria. Es protagonista. Es maestro silencioso, 
compañero leal, espejo de quien lo monta. En 
cada cabalgata hay historia, hay familia, hay 
comunidad.

“La fecha límite es el 18 de junio para poder armonizar las leyes, hay un transitorio be-
néfico para Jalisco, que es el 19, que señala que si llega ese día 18 de junio y no se ha 
aprobado la reforma de transparencia porque no hay consensos, seguirá funcionando el 
ITEI, es decir, no desaparece como venía en la reforma constitucional del año anterior”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO LOCAL DEL PAN EN JALISCO

“Nosotros queremos rescatar el sagrado derecho de la transparencia, contar con un 
organismo garante de transparencia que denomino IJALTEI, el cual haría las funciones 
del ITEI y seríamos estado pionero a nivel nacional, totalmente desprendido de la Fede-
ración y que garantice el derecho a la transparencia de los jaliscienses”.

CÉSAR MADRIGAL/
DIPUTADO LOCAL DEL PAN EN JALISCO

“QUEREMOS GARANTIZAR EL DERECHO
 A LA TRANSPARENCIA EN JALISCO”
Por Diego Morales Heredia

Las reformas impulsadas por Mo-
rena desde el centro del país en 
materia de transparencia, rendi-
ción de cuentas y protección a los 

datos personales son regresivas, autoritarias 
y tóxicas, pues dejan el escenario sombrío 
de volver a vivir en tiempos de opacidad y 
corrupción, por ello, César Madrigal, dipu-
tado del Partido Acción Nacional (PAN) en 
Jalisco, propone fundar un nuevo organis-
mo de transparencia en Jalisco denominado 
“IJALTEI”.

“Es una iniciativa en la cual se preten-
de fundar un nuevo organismo de transpa-
rencia en Jalisco, ya que lamentablemente 
Morena desapareció al Instituto Nacional 
de Transparencia y a las 32 instituciones es-
tatales de transparencia, entre ellos al ITEI. 
Lamentablemente esta reforma es autorita-
ria, regresiva, tóxica, porque considera que 
debe eliminarse un árbitro imparcial en el 
tema del ejercicio ciudadano del derecho de 
transparencia, los sujetos obligados a rendir 
información son los tres poderes, los institu-
tos autónomos, con esta reforma, el mismo 
sujeto obligado es el encargado de dar infor-
mación, si no dan información interpones 
un recurso de revisión y si el sujeto obliga-
do no da información perdiste tu derecho”.

Con un funcionamiento similar al que 
ya tiene el ITEI, César Madrigal aseveró 
que esto refrenda el compromiso que tienen 
en su partido para mantener el derecho a la 
transparencia en Jalisco, rechazando la im-
posición que se pueda dar desde Morena en 
lo nacional.

“Con el modelo de Morena, tenemos 
fecha límite el 18 de junio para crear este 
organismo, si no se da la información, ellos 
mismos te dirán que no y no hay nada que 
hacer. Nosotros queremos rescatar el sagra-
do derecho de la transparencia, contar con 
un organismo garante de transparencia que 
denomino IJALTEI, el cual haría las fun-
ciones del ITEI y seríamos estado pionero 
a nivel nacional, totalmente desprendido de 
la Federación y que garantice el derecho a la 
transparencia de los jaliscienses”.

¿Cómo estaría conformado este orga-
nismo?

“La apuesta es que tenga tres comi-
sionados como está actualmente el ITEI, 
que sean electos por un periodo de 4 años, 
electos por el Congreso del Estado, impul-
sando acciones de paridad de género, que 
puedan ser ratificados por un periodo más 
de 4 años, incluso los funcionarios del ITEI 
pudieran participar en este proceso para ser 
nombrados, en ese sentido, estamos seña-
lando en un transitorio de esta reforma que 
una vez que apruebe la reforma constitucio-
nal, tendríamos 30 días para armonizar las 
leyes secundarias de Jalisco, en este caso la 
Ley de Transparencia”.

En la cuestión presupuestal, ¿cómo 
está planteado el tema?

“Es muy viable, el ITEI tiene un presu-
puesto de 71 millones de pesos, considera-
mos que el IJALTEI tendría el mismo pre-
supuesto, funciona con una plantilla laboral 

de 100 personas, este mismo organismo 
tendría la misma estructura, proponemos 
esto porque no queremos que Morena desde 
la Ciudad de México nos diga cómo hacer 

la transparencia en Jalisco, que inició con la 
bancada panista, con una ley de transparen-
cia a nivel nacional, se funda el ITEI, años 
después se hace a nivel nacional y se fun-
da el INAI, que ya se lo llevaron, porque 
lo destinan a pensiones del Bienestar, mo-
delos electoreros, dejando atrás el derecho 
a la información que ha permitido que los 
gobernantes no se roben nuestro dinero. En 
Jalisco fuimos los primeros, ahora quere-
mos volver a ser pioneros, estoy seguro que 
esto saldrá adelante porque creemos en la 
transparencia”.

¿Cuál es la importancia de la trans-
parencia en Jalisco?

“Es muy importante, inhibe la corrup-
ción. Si el dinero se lo están robando, de-
jamos de contratar policías, maestros, de-
jamos de construir carreteras, presas, casas 
de cultura, dar programas de transporte, 
apoyos y útiles escolares, al estar el dinero 
opaco es un robo. Es lamentable esta regre-
sión, con López Obrador se pudo descubrir 
el gran atraco de Segalmex, se descubrió el 
escándalo de la Casa Blanca, ya se han san-
cionado corruptos por estas leyes de trans-
parencia, si nos quieren robar estos temas, 
eliminando al árbitro y ser juez y parte, re-
gresamos a épocas oscuras de corrupción”.

¿Cómo ha sido recibida por la actual 
legislatura tu propuesta?

“Ha sido una respuesta positiva, en el 
caso del PAN, PRI, MC, percibo que están 
en la misma sintonía de tener un organis-
mo autónomo garante de la transparencia, 
no el esquema que propone Morena. La-
mentablemente, la misma gente de More-
na ya presentó algunas iniciativas, que son 
un copiar y pegar de la iniciativa nacional, 
me queda claro que tienen que seguir cie-
gamente lo que les digan desde Ciudad de 
México, afortunadamente se requieren 26 
votos para esta reforma y son solamente 9 
diputados, estoy seguro de que en Jalisco 
salvaguardaremos el derecho a la informa-
ción”.

¿Cómo serán los tiempos para la po-
sible implementación de este nuevo orga-
nismo?

“La fecha límite es el 18 de junio para 
poder armonizar las leyes, hay un transito-
rio benéfico para Jalisco, que es el 19, que 
señala que si llega ese día 18 de junio y no 
se ha aprobado la reforma de transparen-
cia porque no hay consensos, seguirá fun-
cionando el ITEI, es decir, no desaparece 
como venía en la reforma constitucional del 
año anterior, es una excelente noticia, si se 
aprueba mi iniciativa tendríamos un orga-
nismo similar y no habría problema, pero si 
por algo no se aprueba y no se armoniza si-
guiendo en el limbo jurídico, el ITEI segui-
rá funcionando, lo que tardemos, entonces 
eso como panista, que hemos defendido la 
transparencia, es una gran tranquilidad que 
por lo menos Morena no logrará robarnos 
el derecho a la transparencia en Jalisco”, 
puntualizó.

>PROPONE LA CREACIÓN DEL IJALTEI

CÉSAR MADRIGAL/ LA ENTREVISTA

César Madrigal, diputado local del Partido Acción Nacional en Jalisco.
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PACTO LIMPIA GUADALAJARA
A LOS QUE VIMOS

LÍDERES Y LIDERESASBERNARDO FERNÁNDEZ

REUNIÓN CON EMPRESARIOS TOMA DE PROTESTA A COPPADEMUN

LA SEGUNDA FASE DE “LIMPIA GUADALAJARA” arrancó al presentar Verónica Delgadillo el 
“Pacto Limpia Guadalajara” con la presencia de líderes y lideresas de todos los sectores 
sociales de la ciudad que firmaron el pacto.

BERNARDO FERNÁNDEZ LABASTIDA, Jefe de Gabinete del gobierno municipal de Guadalajara, 
mucho trabajó para que el “Pacto Limpia Guadalajara” tuviera un alto impacto al articular al 
gran equipo de Verónica Delgadillo.

VERÓNICA DELGADILLO agradeció de todo corazón a los empresarios por sumarse y hacer 
equipo por Guadalajara: Raúl Bustamante, Miguel Alfaro Aranguren, Carlos Villaseñor, Raúl 
Uranga Lamadrid, Alejandro Ochoa Reyes, Alfonso Urrea Martín, Carlos Gómez España, Caroli-
na Vázquez, Claudio Velasco Salles, Denisse Álvarez Scherb, Juan Carlos Álvarez del Castillo, 
Eduardo Godoy, Germán Martínez Ramírez, Gonzalo Padilla, Ian Paul Otero Vázquez.

LA ALCALDESA VERÓNICA DELGADILLO se toma la foto con las personas que se integraron  
a los trabajos del Consejo de Participación y Planeación para el Desarrollo de Guadalajara 
(COPPLADEMUN) en el periodo 2025-2028, que tendrán como función la tarea de promover 
la participación de la comunidad tapatía en la creación, puesta en marcha y evaluación del 
Plan de Desarrollo Municipal.

JUBILOSA VERÓNICA DELGADILLO al presentar el “Pacto Limpia Guadalajara” ante cerca de 600 ciudadanos, entre ellos 441 representantes de igual número de colonias de la capital de 
Jalisco.

CON DON TOÑO MARIO SILVA

AQUÍ VERÓNICA DELGADILLO en una selfie con Don Antonio Álvarez Esparza.

MARIO SILVA, Jefe de de la oficina Ejecutiva de la Presidencia Municipal de Guadalajara con 
la alcaldesa Claudia Delgadillo, muy atento en la presentación del “Pacto Limpia Guadalaja-
ra” que fue muy bien recibido por 600 líderes reunidos en la Canaco Guadalajara.

CONSEJO DE PLANEACIÓN 
PARTICIPATIVA

A LOS QUE VIMOS

FIESTAS PATRONALES DE EUGENIO

FESTEJO DE ERO

TENER UN GRAN EQUIPO

EL MOMENTO DE 
MARTHA ARIZMENDI LOS ACUERDOS

DE PIE MARISOL JASSO, Eugenio Ruiz Orozco y José Herminio Jasso en las fiestas patronales 
de Eugenio.

SU EQUIPO DE TRABAJO 
le regaló ese grato 
momento que la hizo 
sentir de maravilla que 
le tocó el corazón.

MARTHA ARIZMENDI, diputada local de Morena fue electa presidenta del Congreso del Estado 
para los próximos seis meses y que inicia el primero de mayo. Martha suple en la presiden-
cia de la LXIV Legislatura a la diputada Mónica Magaña de MC.

LA CIVILIDAD Y LOS ACUERDOS DISTINGUEN A LA LXIV LEGISLATURA DE JALISCO al acordar 
las dos principales bancadas representadas, Movimiento Ciudadano y Morena, que ahora la 
presidencia del Congreso del Estado sea para Morena. En la gráfica de izquierda a derecha: 
Miguel de la Rosa, Martha Arizmendi, José Luis Tostado Bastidas y Lalo Lomelí

CYNTHIA CANTERO, titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Go-
bierno de Jalisco, encabezó la instalación del Consejo de Planeación Participativa Regional 
Centro.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE TLAJOMULCO, Gerardo Quirino Velázquez al hacer uso de la 
palabra en la reunión de instalación del Consejo de Planeación Participativa Regional Centro 
y señaló que en Tlajo están listos para trabajar en equipo y construir un Jalisco más justo y 
fregón, siempre cerca de la gente.

LOS PRIMEROS 50

LA GUAPA DIPUTADA FEDERAL 
JALISCIENSE Claudia Salas 

festejó sus primeros 50 años 
de vida con esa alegría que le 

caracteriza.

EUGENIO RUIZ OROZCO, el doc-
tor Polo y José Herminio Jasso 
en los festejos del cumpleaños 

del caballo más famoso de 
Guadalajara.

GERARDO QUIRINO
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POLÍTICA GLOBAL

La estrategia de Trump es burda, pero es clara, tan clara que el lunes pasado advirtió 
que era momento de comprar con la bolsa de valores baja, incluso el martes horas 
antes de poner pausa sus aranceles o tarifas lo repitió y advirtió que la estrategia era 
a corto plazo reorganizar el comercio de EUA con el mundo dándose un plazo de 3 a 
5 meses.

China y Europa se preparan para ver si logran acuerdo con EUA en el que uno u otro 
perderá. Las condiciones de EUA serán limitar el comercio con China para que China se 
vea obligado a entrar de forma directa con EUA. China pedirá que se regrese al modelo 
de la semana pasada que le ha permitido crecer de manera increíble en los años desde 
que Bill Clinton los apoyó.

>CALMA MIENTRAS SIEMBRAN PÁNICO

Por Jorge López Portillo Basave

Por algún momento los mercados y 
los inversionistas deben tomar un 
respiro. Los que odian a Trump sin 
freno y los que lo aman sin pausa. 

Todos deben tomar un respiro. Desde Euro-
pa hasta EUA. Desde China hasta México, 
desde Alaska hasta Chile y de Australia y de 
África hasta Moscú.

Trump está por reconfigurar el Orden 
Mundial consolidado por Clinton quien en 
realidad acabó con el Orden mundial con-
solidado después de la Segunda Guerra 
Mundial.

La estrategia de Trump es burda, pero 
es clara, tan clara que el lunes pasado ad-
virtió que era momento de comprar con 
la bolsa de valores baja, incluso el martes 
horas antes de poner pausa sus aranceles o 
tarifas lo repitió y advirtió que la estrategia 
era a corto plazo reorganizar el comercio de 
EUA con el mundo dándose un plazo de 3 a 
5 meses. Trump está diciendo a voz alzada 
su objetivo y casi su estrategia. Lo que pasa 
es que nadie lo cree a pesar de que ya había 
sido presidente y una gran parte de sus elec-
tores le dan su confianza porque hace mal o 
bien lo que promete.

La bolsa de valores de EUA y las bolsas 
del mundo han perdido de un 10% a un 15% 
desde que Trump inició su guerra de aran-
celes con el mundo. Pero la semana pasa-
da que inició en baño de sangre terminó en 
números positivos recuperando dos terceras 
partes de lo perdido. De hecho, se tuvo uno 
de los días de mayores ganancias en la his-
toria de la Bolsa de Valores de EUA, el fa-
moso Dow Jones.

¿Pero por qué cae y se recupera en cues-
tión de horas o de días sin que nada haya 
en realidad aún cambiado? Más aún. ¿Por 
qué sube a niveles casi de recuperación? si 
Trump pausó las tarifas, pero no todas.

La verdad es que esto es un pánico en 
muchos casos injustificado y aprovechado 
por esos expertos que entre jueves antepasa-
do y lunes predijeron en todos los noticieros 
una súper inflación y una recesión mundial 
aumentando las ventas de acciones de pá-
nico y el alza del dólar en México a más 
de $21 pesos. Pero como le decía en esos 
momentos a un grupo de amigos periodis-
tas… “hay que ver si estos expertos, mul-
timillonarios, ponen su cartera donde están 
poniendo sus palabras”. La verdad es que 
no fue así. La mayoría de los grandes no 
vendieron y de hecho algunos de ellos hasta 
compraron, generando ganancias multimi-
llonarias inimaginables.

La verdad es que México no ha aprove-
chado como país el TLC ni el TMEC. Solo 
hemos servido para ser armadores de bajo 

costo. Desde que se creó el TLC y hasta 
la fecha incluso con la suma de las otras 
decenas de tratados que tenemos, no hay 
ninguna marca mexicana nueva que haya 
sido creada por estas ventajas comerciales. 
Usted podrá decir Modelo, Bimbo, Tequila 
Cuervo, las Novelas de Televisa o Cemex, 
pero todas estas empresas, productos o 
creaciones no fueron impulsadas por el li-
bre comercio, de hecho, la gran mayoría ya 
existían y crecieron por su propia cuenta y 
calidad.

Pero ¿cuál industria 100% mexicana es 
ahora modelo mundial a partir de los trata-
dos de libre comercio? No recuerdo ningu-
na, pero si las hay deben ser muy pocas. La 
mayoría son partes y refacciones o parques 
industriales todos dependientes de Europa o 

de EUA para vender solo a EUA. 
Lo anterior lo digo porque es un claro 

ejemplo de que el libre comercio no ha sido 
utilizado para crear o generar valor agre-
gado a escala a nuestra industria nacional. 
Como he dicho muchas veces, somos solo 
paso de los industriales asiáticos y europeos 
para entrar a EUA y eso es una pena. Du-
rante años los gobiernos han dejado pasar 
la oportunidad de fomentar una verdadera 
industria avanzada mexicana. Solo basta 
compararnos con China, Japón, Corea del 
Sur que por el comercio con EUA y Euro-
pa crearon marcas que son bandera de in-
novación de ellos para el mundo. Esto no 
fue un error, fue una estrategia mixta de sus 
gobiernos con sus particulares. 

En los países asiáticos y en algunos de 

los países europeos hubo estrategias y pla-
nes conjuntos para el desarrollo de la indus-
tria, el comercio y la tecnología que diera a 
sus países un lugar entre las grandes mar-
cas y productos del mundo de entrada para 
sustituir importaciones, pero con artículos 
de calidad similar o superior no solo con la 
idea de comprar lo nacional por patriotismo 
mal interpretado sino por conveniencia ma-
terial.

En ese sentido la falta de un crecimien-
to así en México, no es culpa únicamente 
del gobierno sino de los empresarios nacio-
nales y de las cámaras de empresarios que 
buscamos vender básicos en lugar de valor 
agregado, que seguimos importando hasta 
fertilizantes y que no hemos podido poner 
a nuestros empresarios comunes al nivel del 

CRÓNICA DE LA RECONFIGURACIÓN 
DE UN NUEVO ORDEN MUNDIAL

Donald Trump, presidente de Estados Unidos, que mantiene en vilo al mundo con sus decisiones desde Casa Blanca.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.

Rusia está festejando esto porque la caída de China les regresa a ellos un lugar ya casi 
perdido. Pero hay otra potencia que será un comodín y es Arabia Saudita quien podría 
ser la Japón del presente siglo. Será quien le dé estabilidad al Oriente medio y quien le 
dé la llave a EUA para arruinar a Rusia y a China.

Parece que ya hay tregua, veremos si dura y si dura cuál es el efecto de las tarifas que 
sí se aplicarán. EUA dice que ellos solo venden una quinta parte a China de los que le 
compran, pero de todos modos esto ha generado pavor en todo el mundo en especial 
por los que aprovechan el ruido para generar ventas o compras de pánico.

mundo. Claro hay unos cuantos muy, muy 
ricos pero la mayoría muy, muy pobres. La 
clase media empresarial es escasa y sin una 
clase media de servicios que se ayuden mu-
tuamente.

Pondré un ejemplo de los que conozco 
decenas. Hace un par de años quería vender 
un cargamento de minerales a China desde 
nuestra costa del pacífico. Ya tenía yo el 
cliente, el producto, pero para el transporte 
debía encontrar a una empresa naviera que 
me diera la confianza sin tener que pagar el 
100% del flete por adelantado. Obviamente 
el cliente no me quería pagar por adelantado 
lo que me obligó a buscar una carta de cré-
dito y un banco que me ayude a procesarla y 
después un seguro para la mercancía. Bue-
no para empezar les diré el final. La venta se 
logró, pero tardamos casi 4 meses en poder 
poner en orden lo del Banco, el Transporte, 
el Seguro y la Carta de crédito. 

¡Es una locura! No solo era que un 
cliente aceptará o quisiera nuestro producto 
y que nosotros pudiéramos vender al precio 
correcto. Sino que en México. ¡Así es! ¡en 
todo el país! no había empresas de servicios 
que nos pudieran ayudar para conseguir a 
buen precio los servicios paralelos. Banco 
para garantías, Naviera con garantías mu-
tuas y del Seguro ya mejor ni decirlo.

Nos vimos obligados a recurrir a con-
tactos en EUA, China y Europa, para que 
allá que es más común el comercio mundial 
nos dieran los servicios que urgían a un pre-

cio y condiciones accesibles. El banco fue 
de EUA, el Seguro fue de Francia y el Bar-
co fue de China y todo lo coordinamos vía 
internet desde Jalisco. Pero no toda la gente 
tiene acceso a estos contactos en 4 países y 
no debería ser necesario.  Claro esto mues-
tra que sí se puede hacer comercio mundial, 
pero todos nos pidieron que la garantía ban-
caria la diera EUA.

Por ejemplo, México paga miles de 
millones de pesos en reaseguros de la CFE 
porque en México no hay ninguna empresa 
que ofrezca ese servicio. Creo que la única 
que tiene una para darse autoservicio es Pe-
mex, pero nadie más ni privado ni mucho 
menos público.

Así las cosas, China y Europa se prepa-
ran para ver si logran acuerdo con EUA en 
el que uno u otro perderá. Las condiciones 
de EUA serán limitar el comercio con China 
para que China se vea obligado a entrar de 
forma directa con EUA. China pedirá que 
se regrese al modelo de la semana pasada 
que le ha permitido crecer de manera increí-
ble en los años desde que Bill Clinton los 
apoyó para entrar a la Organización Mun-
dial de Comercio.  Pero EUA no se molesta 
si Europa baja y de ahí solo se reparten el 
pastel China y EUA.

Rusia está festejando esto porque la 
caída de China les regresa a ellos un lugar 
ya casi perdido. Pero hay otra potencia que 
será un comodín y es Arabia Saudita quien 
podría ser la Japón del presente siglo. Será 

quien le dé estabilidad al Oriente medio y 
quien le dé la llave a EUA para arruinar a 
Rusia y a China. Pero no lo hará gratis. Ve-
remos qué pide.

Algunos dicen que el riesgo es que Chi-
na y EUA son “enemigovios” pero que sí 
Trump les quita el interés económico serán 
solo enemigos. Trump ha sido muy cuida-
doso con sus palabras. Dice que respeta y 
aprecia al presidente Xi Jinping. Lo mismo 
hace con respecto a Putin. Él sabe que para 
los titanes la imagen personal es todo. Total, 
sus pueblos obedecerán lo que sus líderes 
digan, como es en cualquier autoritarismo 
moderno. Trump entiende perfectamente 
las diferencias entre esos países y los demás 
que son democracias. Dicho sea de paso, 
veamos cómo se refiere a los líderes de Ara-
bia y de México vs Canadá o Europa.

La Eurozona se creó en 1991 y de ahí 
para acá no ha logrado empatar a EUA. Sal-
vo en el valor del euro que ha bajado en su 
relación vs dólar. China del 2001 año en el 
que entró con el apoyo de EUA a la Organi-
zación Mundial de Comercio ha crecido en 
promedio 8.8% cada año.

Así las cosas, EUA sigue siendo el más 
grande y Europa fue desplazada por China. 
Si las cosas se mantienen, China pasará a 
EUA en menos de 5 años. Europa podría 
caer por debajo de otras zonas. Por ejemplo, 
el PIB per cápita de Corea del Sur ya es su-
perior al de Europa. Europa está en crisis y 
solo falta ver si logra salvarse o regresa a la 

dependencia que tuvo al final de la Segunda 
Guerra Mundial. De hecho, el estado más 
pobre de EUA que es Mississippi tiene una 
economía más grande que la de Francia.

Los grandes empresarios globales en 
su mayoría le apuestan a China porque es 
más barato fabricar allá y vender en Euro-
pa, América y Europa. Los ciudadanos del 
mundo confundidos por los medios y los es-
cándalos, y Trump continúa anunciando el 
fin económico de todo aquel que se le opon-
ga a su política de cero déficit comercial 
con EUA, pero al mismo tiempo dice que 
no hay nada que temer.  China por lo pronto 
y después de haber dicho que pondría más 
aranceles a los productos de EUA, parece 
haber puesto freno y dice que ya no subirá 
las tarifas más allá de lo ya aumentado.

Parece que ya hay tregua, veremos si 
dura y si dura cuál es el efecto de las tarifas 
que sí se aplicarán. EUA dice que ellos solo 
venden una quinta parte a China de los que 
le compran, pero de todos modos esto ha ge-
nerado pavor en todo el mundo en especial 
por los que aprovechan el ruido para gene-
rar ventas o compras de pánico. Si usted no 
necesita vender sus bienes no lo haga, no se 
deje engañar para vender barato porque esto 
no está definido. Por otro lado, sino necesita 
algo no compre a lo tonto. Nada, no gaste a 
lo tonto, nunca pero menos ahora. No nos 
“apaniquemos”. Mejor pongámonos a crear 
valor agregado que es el camino del desa-
rrollo económico sostenido.
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La mayoría de observadores califican al señor Trump como un exponente de la ultra-
derecha: esta corriente política, por esencia radical, la podemos identificar conforme 
aceptadas opiniones al voltear la vista a las experiencias del fascismo y el nazismo -de 
nefastos antecedentes mundiales-, y que lamentablemente en la actualidad esa extrema 
derecha, muy renovada en varias zonas del planeta.  

Podemos manifestar que pueblo y calle han hablado, dejando bien marcada la califica-
ción de los dos mandatarios vecinos: Donald Trump, el tremendo y provocador jefe del 
norteño EU y la sensata, hábil y firme, presidenta mexicana. “Vox Populi, Vox Dei”, la voz 
del pueblo es la voz de Dios.

PUEBLO Y CALLE CONTRA 
LA ULTRADERECHA
Por Pedro Vargas Avalos

“Vox Populi, Vox Dei”, decían los 
antiguos y refrendaron los contem-
poráneos. Así debemos entender lo 
que pasa en nuestra patria y lo que 

sucede, hoy por hoy, en los Estados Unidos.
En efecto, en México, desde el año 

2018, nuestros compatriotas salieron a la 
calle y votaron para dar un tremendo bofe-
tón a los residuos del neoliberalismo, fac-
ción que tenía al menos desde los tiempos 
de Miguel de la Madrid (1982-1988) las 
riendas del poder en la república. Esa fue 
la derecha destrozadora de lo que, desde la 
Constitución de 1917, con notable esfuerzo 
se había logrado por los regímenes revolu-
cionarios en bien de los mexicanos. 

El clamor ciudadano azteca se incre-
mentó, y la rancia derecha que representa-
ba la incomprensible unión del PRIANRD, 
recibió nueva paliza en los comicios del 2 
de junio de 1994, llevando a la presidencia 
de la nación a la primera mujer que detenta 
tan elevado cargo, y como se ve por las en-
cuestas que se han levantado a lo largo de 
sus primeros seis meses de gobierno, lo ha 
hecho con enorme aceptación -entre 70 y 90 
por ciento- del pueblo. Podemos decir que 
el pueblo habló y la calle lo cobijó.

De manera inesperada a nivel interna-
cional, las elecciones de 2024 en nuestro 
vecino norteño, arrojaron el poco deseado 
anhelo de que volviera al poder el señor 
Donald Trump; pero los votantes estadou-
nidenses así lo decidieron y ni hablar, el 20 
de enero del corriente año, asumió dicho 
personaje, por segunda vez, el mando del 
poderosísimo país del norte de América. Y 
así desde Washington, se dedicó un día sí y 
otro también, por sus bravuconadas e inti-
midaciones, a provocar nervios en todos los 
países del orbe.

Las consecuencias, de esa actitud del 
potentado norteamericano, se han refleja-
do de distintos modos: ante las naciones 
del mundo entero (en donde se encuentran 
amigos, aliados y adversarios) y ante los 
habitantes de EU, constituidos en una masa 
que integra anglosajones, negros, iberoame-
ricanos -conglobados en la palabra latinos-, 
además de asiáticos, africanos y europeos 
de todas las etnias habidas y por haber de 
ese continente. Cuáles han sido esos efec-
tos, es materia de estudio y observación 
constante dentro y fuera de la tierra del Tío 
Sam.

La inmensa mayoría de observadores, 
califican al señor Trump como un exponen-
te de la ultraderecha: esta corriente política, 
por esencia radical, la podemos identificar 
conforme aceptadas opiniones al voltear la 
vista a las experiencias del fascismo y el 
nazismo -de nefastos antecedentes mundia-
les-, y que lamentablemente en la actuali-
dad esa  extrema derecha, muy renovada en 
varias zonas del planeta,  recoge ideas del 
neofascismo, el neonazismo, la derecha al-

ternativa, el supremacismo blanco y otras 
tendencias de organismos que se caracte-
rizan por su xenofobia, y por ser racistas a 
veces entonados con aires teocráticos pero 
eso  sí, invariablemente reaccionarios.

Afirma el nobel de economía, Paul 
Krugman, que “Los aranceles de Trump es 
una política económica desastrosa, basada 
en mentiras, mal diseñada y con conse-
cuencias inflacionarias, recesivas y regre-
sivas…” Agregando el susodicho estudioso 
que, de esa forma, “Lejos de liberar a EU., 
estos aranceles podrían precipitar una crisis 
económica mundial”. A contrapelo, el ha-
blantín mandatario expresó a sus parciales, 
que los países golpeados por los aranceles, 
“me están llamando y besándome el trase-
ro…” para arreglar su problema. 

Por lo anterior, es que resulta altamente 
peligroso que imperen tales pensamientos 
en los gobiernos más importantes del mun-
do. Así se comprende al leer lo que afirman 
Peter Davies y Derek Lynch: “En caso de 
que eso suceda, tal política de extrema de-
recha puede conducir a la opresión, la vio-
lencia política, la limpieza étnica o el geno-
cidio contra grupos de personas en función 
de su supuesta inferioridad o su percepción 
de amenaza para el grupo étnico nativo, la 
nación, el estado, la religión o cultura do-
minante o instituciones sociales conserva-
doras”.(El compañero de Routledge para 
el fascismo y la extrema derecha, Londres 
2003).

La calle de muchísimas ciudades esta-
dounidenses, recibieron el domingo antepa-
sado a entusiastas, pero airados a la vez, ciu-
dadanos para protestar contra Trump y sus 
políticas. Cientos de miles se manifestaron 

en Washington y todo Estados Unidos con-
tra el presidente Donald Trump y su aliado 
Elon Musk por despedir a miles de trabaja-
dores federales, deportar a migrantes, redu-
cir la protección a personas transgénero y 
recortar programas de salud. 

Las protestas forman parte del movi-
miento Manos fuera. (La Jornada 6-IV-
2025). Un orador en Illinois claramente 
expresó “nuestra nación moralmente está 
en bancarrota en este momento”. (Pastor 
Joe Mitchell, New Hope, Iglesia Bautista). 
A esa voz se unió la de una latina Verónica 
García Martínez, quien afirmó: “Los inmi-
grantes son la columna de este país”. Y todo 
lo sintetizó Anna Wilhelmi, del condado 
Kalb: “No cederemos ante el fascismo. No 
cederemos ante una dictadura. No cedere-
mos ante una monarquía. Somos un pueblo 
libre…pero sentimos este miedo. Sentimos 
dolor. Sentimos que hemos entregado nues-
tro poder a quienes abusan de nosotros y de-
safían nuestra confianza”. Finalizando con 
una esperanza para lograr su meta: “Ahora 
recuperamos nuestro poder”. (Hola, radio 
noticias, 9-IV-2025 traducido por Carlos 
Loera). 

A cambio de lo que pasa con el magnate 
jefe del gobierno derechista de EU, pode-
mos ver lo que acontece con la presidenta 
de México. El periódico británico Financial 
Times resaltó la labor de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, por lidiar con 
Donald Trump, al mismo tiempo que sube 
sus niveles de aprobación en el país. (Políti-
co mx, Mónica Cruz, 29-III-025). Otro gran 
diario de EU, el New York Times, señaló en 
un artículo que “ante su firmeza y las res-
puestas que dio al republicano, se ha ganado 

el respeto y los elogios de Donald Trump a 
diferencia de otros líderes a quienes ha criti-
cado abiertamente”. 

Ya con exageración generada por su 
buen desempeño, que lo demuestran las 
encuestas recientes que van del 70 hasta el 
90 por ciento de apoyo, leemos al periodista 
Fernando Coca: “… en entrevista con DW 
News, la editora en jefe de American Socie-
ty/Council of the Américas Online, Carin 
Zissis, aseguró que la aprobación que ha 
logrado alcanzar en el país, la hace la mujer 
presidenta más popular del mundo”. (Políti-
co mx, 15-III-025).

La cereza del pastel, dentro de sus ac-
tividades, Claudia Sheinbaum la conquistó 
en Tegucigalpa, apenas el 9 del corriente 
mes cuando acudió a la IX reunión de la 
CELAC (Comunidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños) en donde exhibió 
su sencillez y carisma, además de su inteli-
gencia y visión de lo que es la paz y la coo-
peración para el progreso. La mandataria 
explicó que “la unidad es hoy la esperanza 
de Latinoamérica frente al contexto interna-
cional”, y tras señalar aspectos importantes 
de la región, propuso una Cumbre para el 
Bienestar Económico. La aprobación de sus 
palabras las cerró una especie de ovación.

De esa manera, podemos manifestar que 
pueblo y calle han hablado, dejando bien 
marcada la calificación de los dos manda-
tarios vecinos: Donald Trump, el tremen-
do y provocador jefe del norteño EU y la 
sensata, hábil y firme, presidenta mexicana. 
“Vox Populi, Vox Dei”, la voz del pueblo es 
la voz de Dios.

>“VOX POPULI, VOX DEI”

OPINIÓN

Donald Trump y Claudia Sheinbaum, dos mandatarios con maneras muy distintas de ver la política.
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Sin gloria y con mucha pena se va 
de la presidencia de la Liga Arco 
Mexicana del Pacífico, Carlos 
Manrique, que estuvo tres años al 

frente de este circuito invernal y ahora asu-
me el timón Salvador Escobar Cornejo.

Carlos Manrique deja la presidencia del 
circuito invernal en medio de un balance 
agridulce. Su gestión, marcada por retos 
significativos, no logró consolidar los obje-
tivos esperados, y su salida se formalizó el 
10 de abril de 2025. En su lugar, Salvador 
Escobar Cornejo asume el liderazgo de la 
liga, con la misión de fortalecer su posición 
como referente del béisbol invernal en Mé-
xico. Escobar, con experiencia en el ámbito 
empresarial y deportivo, promete impulsar 
el crecimiento de la liga, fomentar el talento 
joven y ampliar su proyección internacio-
nal.

Salvador Escobar Cornejo asume la 
presidencia de la Liga ARCO Mexicana 
del Pacífico (LAMP) con un perfil sólido. 
Según Juan Carlos González Íñigo, director 
de la revista Cuarto Bat, Escobar destaca no 
solo por su profundo conocimiento deporti-
vo, sino también por su visión del deporte 
como negocio. Su personalidad dinámica y 
proactiva promete un liderazgo renovador 
para el circuito invernal.

Durante su presentación ante los medios 
el 10 de abril de 2025, Escobar expresó su 
compromiso con la afición: “Fortaleceremos 
las competencias nacionales, impulsaremos 
el talento joven y ampliaremos la presencia 
internacional de la LAMP. Además, mejora-
remos la comunicación con medios y socios 
estratégicos para crear espacios de difusión, 
exposición y experiencias memorables para 
los aficionados”.

La LAMP ha tenido momentos destaca-
dos en su historia reciente. Antes de Carlos 
Manrique, quien ocupó la presidencia de 
2022 a 2025, Omar Canizales lideró el cir-
cuito con notable éxito. Bajo su gestión, la 
liga se consolidó como una de las mejores 
del mundo, solo por detrás de la Liga Japo-
nesa, y renovó la infraestructura de estadios 
clave como los de Culiacán, Hermosillo y 
Mazatlán, integrándose Charros de Jalisco 
a este circuito al comprar la franquicia de 
Algodoneros de Guasave.

El principal obstáculo de Manrique fue 
no lograr el respaldo unánime de los presi-
dentes de los clubes para aumentar los in-
gresos por contratos de televisión, una fuen-
te crucial para la sostenibilidad financiera 

de la liga. Esta falta de consenso marcó el 
fin de su gestión.

Salvador Escobar enfrenta ahora el de-
safío de superar esta barrera y consolidar 
el crecimiento económico de la LAMP, al 
tiempo que mantiene su prestigio deportivo. 
Su capacidad para negociar acuerdos estra-
tégicos y unir a los clubes será clave para 
determinar si está a la altura de las expec-
tativas.

LLEGAN  LOS JAGUARES DE TEPIC
Tepic, Nayarit, se integrará a la Liga 

ARCO Mexicana del Pacífico (LAMP) a 
partir de la temporada 2025-2026, marcan-
do la primera expansión del circuito en dé-
cadas. Durante la asamblea de dueños cele-
brada el 10 de abril de 2025 en Guadalajara, 

se aprobó la venta y traslado de la franqui-
cia de Sultanes de Monterrey a Tepic, que 
competirá bajo el nombre de Jaguares de 
Tepic. La validación final de esta incorpo-
ración está programada para el 20 de mayo 
de 2025, durante la próxima reunión del 
circuito.

SITUACIÓN DE MAYOS DE NAVOJOA
El futuro de los Mayos de Navojoa en 

la LAMP está en evaluación, y no se ha 
confirmado su continuidad en la ciudad de 
Navojoa, Sonora. Durante la misma asam-
blea de abril de 2025, se discutió una posi-
ble mudanza de la franquicia, con Tucson, 
Arizona, como destino principal, aunque no 
se tomó una decisión definitiva.

FACTORES DETRÁS DE LA 
INCERTIDUMBRE:
Problemas económicos y de asistencia: 

Desde la pandemia, Navojoa no ha recu-
perado el dinamismo necesario para sos-
tener una franquicia competitiva. La plaza 
enfrenta retos en asistencia a los juegos, 
ingresos por patrocinios y crecimiento ge-
neral, lo que ha llevado a la liga a analizar 
su viabilidad.

  Evaluación en curso: Una comisión 
especial de la LAMP está revisando la si-
tuación de Mayos. Joaquín Vega, directivo 
de la liga, indicó que se busca determinar 
si Navojoa puede seguir creciendo con el 
circuito o si una reubicación es la mejor op-
ción. La resolución final se espera antes del 
20 de mayo de 2025.

Rumores de mudanza internacional: La 
posibilidad de trasladar a Mayos a Tucson 
ha ganado fuerza, especialmente tras repor-
tes de empresarios interesados en llevar una 
franquicia de la LAMP a Estados Unidos. 
Esto representaría un cambio histórico, ya 
que sería la primera vez que un equipo de 
la liga jugaría fuera de México de manera 
permanente.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

LLEGAN LOS JAGUARES DE TEPIC

LOS DESAFÍOS DEL NUEVO PRESIDENTE 
DE LA LAMP SALVADOR ESCOBAR

Salvador Escobar enfrenta ahora el desafío de superar esta 
barrera y consolidar el crecimiento económico de la LAMP, al 
tiempo que mantiene su prestigio deportivo. Su capacidad para 
negociar acuerdos estratégicos y unir a los clubes será clave 
para determinar si está a la altura de las expectativas.

Salvador Escobar Cornejo. Frente a grandes desafíos como presidente de la LAMP.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LOS GALÁCTICOS DEL AMÉRICA 
SON DE CARNE Y HUESO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

A LA BAJA EL TRICAMPEÓN DE MÉXICO

El equipo América que basa su po-
derío mediático por la difusión y 
promoción desde su compra en 
los años 60´s de su televisora al 

frente de la dinastía Azcárraga en una cam-
paña permanente de millones de dólares 
comprando a través de su chequera no sólo 
futbolistas y entrenadores, sino voluntades 
y conciencias, es simplemente un equipo 
competitivo, más no fuera de serie. 

La abrumadora campaña de compene-
tración masiva con su equipo de fútbol es 
desde sus inicios un proyecto definido de 
grandeza desmedida de poder por el poder. 
La discusión no se centra en un proyecto 
ambicioso de supremacía, que es válido 
y genuino, el problema es la exageración, 
manipulación, engaño, la trampa y el ardid, 
del ADN del mexicano común de ser me-
jor que los demás por las buenas o por las 
malas.

Los anales de la historia establecen en 
el “Google”, que de todos sus campeonatos 
de liga (16), 7 de ellos fueron de manera 
“tramposa” con la compra de voluntades 
de algo fundamental y básico en el deporte 
que es el juez máximo en la cancha llamado 
árbitro quien por décadas favorecen con sus 
decisiones no sólo encuentros sino campeo-
natos.

La prensa deportiva radiofónica, escrita 
pero principalmente televisiva se dio a la 
tarea de crear el Frankenstein moderno de 
laboratorio con la mística de triunfar con la 
envidia de ser mejores que las “Chivas ra-
yadas” de Guadalajara que eran en los 60´s 
los absolutos y mejor equipo campeón que 
forjó en esos años la grandeza histórica de 
un equipo de solamente jugadores mexica-
nos.

Un equipo de época disputando 9 cam-
peonatos de Liga anuales consecutivos y 
ganando 7 de ellos, y lo mejor a nivel inter-
nacional la base del seleccionado nacional 
en las justas mundialistas de (1958) Suecia, 
(1962) Chile e Inglaterra (1966), con la  ha-
zaña de golear 3 – 1  al subcampeón Che-
coslovaquia ahora República Checa con 
el mejor entrenador de todos los tiempos, 
Ignacio Trelles, un adelantado en su época 
como estratega, estudioso y aplicado, resal-
tando al máximo las condiciones y cualida-
des del jugador mexicano.

Contra todo esto, Azcárraga se menta-
lizó, en terminar la supremacía de los tapa-
tíos para empezar a forjar su propia histo-
ria pretendiendo ser el mejor de este país 
en una planificación bien definida y con el 
ADN de exigencias al máximo de manera 
permanente.

Debemos establecer que en su sangre 
corre también la prepotencia y vanidad de 
la estirpe Azcárraga que lo refleja no sólo 
en su equipo, sino en su afición misma, pe-
riodistas, a diferencia de su eterno rival el 
“Rebaño Sagrado”, que la humildad es su 
condición, que le permita tener la mayor 
afición en este país y fuera de él en USA 
con nuestros connacionales y otras latitudes 
de manera natural.

En el triunfo como en la derrota la ecua-
nimidad debe prevalecer en su justa dimen-
sión en el que la humildad no existe en el 
diccionario americanista, que por supuesto 
su propia afición está impregnada de la so-
berbia, prepotencia y vanidad que es la mís-

tica al igual que la prensa que magnifican 
las victorias y minimizan las derrotas.

Se dice que al América lo amas o lo 
odias, la realidad es que su soberbia es ma-
nifiesta cuando jamás nunca respeta a su 
rival y no se le da el crédito en las victorias 
argumentando que los “cremosos” no juga-
ron como deben, siendo superiores a todos, 
lo cual es una verdadera falacia.

A través de la historia existen jettaturas 
y dominios de equipos sobre otros que se 
vuelven normales, la UNAM en encuentros 
directos contra Guadalajara casi siempre 
pierde a pesar de obtener un campeonato de 
Liga contra ellos, eso duele en serio.

América vs Cruz Azul la balanza se in-
clina por los primeros, en las últimas tem-
poradas es factor determinante el arbitraje, 
que no son mejores que la “Máquina” in-
discutiblemente. Pachuca se convierte en 
él verdugo del América eliminándolos en 
torneos de Liga y Concacaf, que también es 
jettatura y le gana mayormente.

Todo este preámbulo del América es 
para establecer una realidad que el equipo 
lo magnifican y en las derrotas es por lo que 
dejaron de hacer, no reconociendo que se 
debe a la superioridad del equipo contrario.

Ahora bien, adentrándonos en el en-
cuentro de Cruz Azul vs América en la 
“Concachampions”, la victoria de los “ce-
lestes” obedece que son mejor equipo en 
los últimos torneos que por fin la justicia 
divina prevaleció y puso a cada quien en su 
lugar. 

La victoria de la “Máquina pitó” y en 
serio, sacudiendo al estadio de C.U. en el 
que oh maravilla, el arbitraje no fue mexica-
no y ganó el mejor, es más los cruzazulinos 
debieron golear mínimo 4 – 1, que como 

siempre el guardameta Malagón los salvó 
con atajadas sobresalientes de un marcador 
de escándalo (dominio absoluto azul).

Sepúlveda hizo honor a su nombre sien-
do el Ángel salvador del equipo con sendos 
golazos, uno cruzado extraordinario y el 
otro con la testa, levantando la mano para 
la selección nacional haciéndonos olvidar 
al nacionalizado argentino Germán Berte-
rame.

La victoria de la “Máquina”, no es para 
nada sorpresivo, es la realidad contra un 
equipo sobrevalorado en demasía querién-
dolo encumbrar como un fuera de serie a 
un América que tiene adjetivos como “El 
animal de liguillas”, “Un equipo de época”, 
que desde el primer torneo de Liga cam-
peón lo manejaron de esa manera, “Le que-
da chica la Liga” y una serie de disparates 
que “tiene 3 equipos con la sub – 23”, “que 
son invencibles”, “que son lo máximo”, etc.

Lo cierto es que la trilogía contra Gua-
dalajara, la mayoría de comentaristas afir-
maban que “El Rebaño” no tenía opor-
tunidad contra el extraordinario “equipo 
tricampeón” que su técnico novato Gerardo 
Espinoza y su auxiliar Héctor “Pity” Alta-
mirano no iban a poder con su debut contra 
el acérrimo rival, que en los últimos torneos 
le tiene tomada la medida al “chiverio”.

Pronosticaban incluso ganar todos sus 
encuentros algunos que hasta lo golearían, 
en el que la realidad “Chivas” se les indi-
gestó, que en el encuentro decisivo de la 
“Concachampions” lo golearon gracias a 
la expulsión de su lateral Alan Mozo, como 
siempre de manera polémica e injusta, el 
árbitro aseguró la victoria americanista, que 
en encuentros decisivos un hombre menos 
es factor para sucumbir.

Nuevamente se encienden las alarmas 
cuando Pachuca lo agarró de cliente y le 
gana nuevamente en el torneo de Liga, que 
es ya normal para los “Tuzos” y es una he-
gemonía difícil de sacudirse para poner en 
su lugar al inflado y promocionado Amé-
rica.

Vicente Sánchez (uruguayo), se ganó 
el respeto de todos, con un equipazo azul, 
haciendo olvidar al técnico anterior Martín 
Anselmi, que en tan poco tiempo sabe ma-
nejar encuentros importantes y presentarse 
en primera división como un gran estratega 
con humildad y profesionalismo, siendo 
digno entrenador de la “Celeste”, que ahora 
sí tiene timón.

En realidad, Cruz Azul se equipará 
con el América en el sentido de responder 
a la etiqueta de equipo grande con mayor 
regularidad en los primeros lugares de la 
tabla general por encima de Guadalajara y 
UNAM (los 4 grandes).

El Ing. Víctor Velázquez demuestra 
cómo se puede manejar un equipo de fútbol 
profesional, que en su corta estadía como el 
presidente del equipo de la Cooperativa de 
la empresa Cruz Azul, que los dueños son 
sus propios trabajadores.

La familia Álvarez se dedicó a explo-
tar con miles de millones por décadas, que 
hasta el cuñado Víctor Garcés fungía como 
abogado apoderado, que desfalcaron y to-
dos debían estar tras las rejas (hermanos y 
familiares).

Entre paréntesis, por fin “Billy” Álva-
rez al parecer ya está detenido tras muchos 
años de prófugo de la justicia, y debe pagar 
sus culpas del dinero recursos de los traba-
jadores, que gozaba de prestigio siendo un 
ladrón de cuello blanco sin pena ni gloria 
cobijado y solapado por la FMF con sus 
dobles nominas evadiendo al fisco como 
todos los equipos.

Finalmente, el “sospechosísimo” es 
manifiesto de “sapos” americanistas en 
FIFA para excluir al León del Mundial de 
Clubes, y ser candidatos ellos de una “ca-
sualidad” prefabricada para estar en el lugar 
de la “fiera” sin mérito alguno.

etrememodelos@hotmail.com

La victoria de la “Máquina” no es para nada sorpresivo, es la 
realidad contra un equipo sobrevalorado en demasía querién-
dolo encumbrar como un fuera de serie a un América que tiene 
adjetivos como “El animal de liguillas”, “Un equipo de época”, 
que desde el primer torneo de Liga campeón lo manejaron de 
esa manera, “Le queda chica la Liga” y una serie de disparates.

El América, eliminado por Cruz Azul en Liga de Campeones de CONCACAF.
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